

DE POLÍTICA

Actividades ministeriales

Han caído por tierra, al más leve soplo de las realidades, únicas maestras en todo de la vida, las suposiciones que gratuitamente echaron al viento los malogrados políticos respecto á la interinidad y al dulce far niente, durante los meses de verano, plazo que le concedían de Poder, á que había venido el actual Gobierno.

No esperaron á la caída de la hoja, término otorgado también á la presente situación para desvanecerse las agorerías. Bastó una dirección acertada al frente de los negocios públicos y fué suficiente una sorprendente actividad en todos los departamentos ministeriales, resolviendo al instante todo asunto pendiente y preparando sin descanso proyectos que se han de realizar en breve plazo, para que los pesimismo de cálculo y los malos augurios ayer en circulación sean los primeros desencantados y busquen ahora, para entorpecer el camino del Gobierno, otros medios opoisionistas de que echar mano, siempre en el propósito de salir al encuentro, con mala intención por supuesto, de cualquier iniciativa útil y de toda labor fecunda.

El cumplimiento de los acuerdos adoptados en la conferencia de Algeciras, ocupa hoy la actividad ministerial en aquellos departamentos cuyo carácter y cometido los indica para intervenir en el planteamiento de las reformas que se han de llevar á efecto en el imperio de Marruecos.

Esta es una de las misiones más difíciles que tiene encomendadas nuestro Gobierno.

A luz saldrán oportunamente los trabajos que se hacen sin peregón, pero con una laboriosidad y celo dignos de encomiarse largamente.

En cuanto á política, ya se ha visto por estos días que en vez de la calma chicha que se esperaba, muy propia de la estación después de todo y natural en los tiempos del verano, en que la política se estanca, han sobrevenido acontecimientos lógicos, obligados, actos de energía y de respeto á la vez, que han impresionado la opinión pública en un sentido asaz favorable á la conducta y actitud digna del Gobierno.

Mas no es esto, con ser mucho, toda la acción ministerial.

Ha llegado el período de la confección de presupuestos. Cada ministerio, con arreglo á su plan general económico, prepara las reformas que estima indispensables introducir en los organismos oficiales y en los servicios públicos de sus respectivos departamentos.

Hay que loar á todo evento la incansable actividad con que procede el ministro de Hacienda.

En punto á la vida económica del país, el Gobierno muestra en su favor y mejoramiento extraordinario empeño, en la convicción de que es indispensable atender á este factor fundamental para la prosperidad de la nación.

Ha puesto el Sr. Navarro Reverter al servicio de estos propósitos del Gobierno sus talentos, que son grandes, sus conocimientos financieros, por todos reconocidos, y una voluntad y energías en la labor diaria que ha acreditado con honrosa largueza.

El ministro de Hacienda no deseara. Después de conseguido el triunfo, nunca bastante elogiado y menos agradecido, de llevar á feliz término las negociaciones para concertar los tratados comerciales con ventaja para España, como el establecido con los Estados Unidos y otros en trámite, como los proyectados, en y en vías de realización, con Inglaterra y Francia.

Con estos éxitos cualquier ministro de Hacienda se hubiese satisfecho. Activo, acometedor, llevado de los mejores deseos, el Sr. Navarro Reverter acomete nuevos empeños al mejor servicio de los intereses del país.

Por lo pronto, estudia con detenida atención y poniendo á prueba sus conocimientos del asunto, el nuevo presupuesto de ingresos, preparando en él la supresión del impuesto de consumos, reforma en la tributación que viene desde hace tiempo reclamando insistentemente la nación entera y que ningún partido ni Gobierno se ha atrevido á afrontar y resolver.

Cuestión es ésta, tan ardua y compleja, que exige todas las actividades. El señor Navarro Reverter, sin embargo, acomete otras reformas: la modificación de la ley del Banco de España, la redacción del reglamento del impuesto sobre utilidades, y sobre todo atiende á que en plazo brevísimo se levante el catastro de todas las provincias de España.

Bien claro demuestran los hechos y los proyectos en estudio que el Gobierno no malgasta el tiempo, y que fué una graciosa leyenda lo dicho á raíz de constituirse cuando malas intenciones circularon la especie de que entretendría el plazo de interinidad en el más cómodo ocio veraniego.

Á demeritar el aserto han venido las iniciativas del Gobierno en pleno y las actividades que se advierten en los departamentos ministeriales.

Con lo dicho queda también desmentida la noticia, echada con pérdida insinuación al viento, de dificultades surgidas y de crisis en puerta.

Á los hechos nos atenemos.

ESPAÑA E INGLATERRA

Lo que dice un corresponsal. Alianza naval anglo-española? Gibraltar por Cádiz. ¿Nos visita el rey Eduardo?

— Londres 14. El corresponsal de The Tribune en Madrid dice saber, con referencia á un alto origen, que los reyes de Inglaterra visitarán en el próximo otoño á los reyes de España, después de pasar varios días en Gibraltar.

Añade que hay el proyecto de pactar una alianza naval anglo-española, con grandes ventajas para España.

La base de estas negociaciones es la cesión

de Gibraltar á cambio del arriendo á Inglaterra de Cádiz ó de otro puerto del Mediterráneo.

Sin embargo, la información del corresponsal de The Tribune se considera aquí como fantástica.

En la Embajada de España ignoran el fundamento que tales manifestaciones puedan tener, como ignoran también los proyectos de visita del rey Eduardo á España.

Hoy, al partir el monarca inglés para Marriembá, conversó con el embajador español sin aludir para nada á tal visita.

En todo caso, la visita en cuestión juzgase que sería más probable cuando los reyes de España se encontraran en Biarritz.—Dabor.

CARTAGENERAS

UN JUSTO DESEO

No de ahora, desde hace mucho tiempo, en Cartagena ansía todo el mundo que desaparezca el actual presidio, enclavado en la misma población, foco de pestilencias é imán que atrae á una población flotante de gentes de condición nada recomendable.

Razones de higiene y de urbanización que á nadie pueden ocultarse demandan la desaparición del presidio; con ella Cartagena sufrirá una gran reforma, que vendrá á coronar los esfuerzos que esta industriosa población viene realizando para su ensanche y saneamiento.

Pero, ¿quién se atreve á tomar á pecho esto de la desaparición del presidio? En diferentes ocasiones la Prensa cartagenera ha iniciado campañas en tal sentido con el aplauso unánime de la opinión; el resultado fué siempre nulo; por lo que esta reforma importantísima debía unirse á todos cuantos se dedican sus esfuerzos al bien de Cartagena, en primer término su Corporación municipal, y no ceder en la demanda por grandes que fuesen los obstáculos con que necesariamente habían de encontrarse.

El presidio es un edificio antiguo, sin ninguna buena condición; visitarlo causa grima y no acierta á explicarse uno cómo Cartagena, consistente y dentro de ella contante semejante foco de infección.

Trasladando el presidio todos ganarían: la población y los reclusos; aquí, porque en el lugar á donde los llevarán no estarían tan mal como en este viejo caserón, sin las menores condiciones higiénicas.

Reformarlo es cosa inadmisible porque se gastaría en él más que vale; las obras que sería necesario realizar suponen tanto dinero que para eso más derchura habría en construir otro presidio emplazado debidamente fuera de la urbe.

Convencidos de lo útil que esto sería para Cartagena acogemos en nuestras columnas los deseos de la población, ofreciéndonos á ayudarla en cuanto nos sea posible con el modesto y desinteresado concurso de nuestros escritos y nuestra publicidad.

LOS JESUITAS

Para elegir el nuevo general

— Roma 14. La elección del general de la Orden de los jesuitas se verificará el día 2 del próximo Septiembre.

El procedimiento que ha de observarse en la elección recuerda mucho el que se usa en el Cónclave para elegir Papa.

Créese que el triunfo será del actual viceregente Freddi.—Gallardo.

DE SOCIEDAD

El 18 serán los días de la reina de Italia, duquesa de Aosta, marquesa de Villanueva de las Torres, Victoria de las Tunas, Castromonte, Amposta y Nájera.

Señoras de Ibarra, Pérez Caballero, Ortueta, Argente y su encantadora hija Oviedo, Younger, Mata, viudas de Aldama, Sagasta, Arbós, Bosch y Fusteguera y Bertrán de Lis.

Señoritas de Barrio, Pulido, O'Lawlor, Seijas, Borbón, Prendergast y Fernández Shaw.

Las deseamos felicidades sin cuento.

DE TORTOSA

Varias noticias

— Tortosa 15. El ministro de Fomento ha ordenado el arranque de la cosecha de arroz del otoo La Palma, autorizado previamente por el gobernador y desautorizado luego, pretextando la falta de algunos requisitos legales de que adolecen otros.

Estamos á 50° temperatura al sol, y de procedo al arranque, al removerse el limo y detritus orgánicos acumulados, tómesse, fundamentalmente, se produce una epidemia, por cuyo motivo está alarmadísima la población de Amposta, cercana á La Palma y los poblados rurales.

La destrucción de una cosecha que constituye la esperanza de muchas familias resulta inhumana y sin finalidad alguna práctica.

En nombre de la salud pública, seriamente amenazada, llamamos la atención de este asunto al señor ministro de la Gobernación, y le suplicamos la suspensión de la orden de arranque del arroz hasta que, refrescando el tiempo, pueda hacerse sin perjuicio del vecindario.—Núñez.

LA REINA VICTORIA

Ofrenda á la Virgen del Pilar

La angusta esposa de Don Alfonso XIII acaba de realizar un acto de gran devoción hacia la Virgen del Pilar.

El arzobispo de Zaragoza ha recibido de la reina Victoria una rica ofrenda destinada á la Virgen, y una carta, de la que son sus párrafos más interesantes los siguientes:

«Española soy desde el momento en que, por dicha mía, uní mi vida á la del rey de España, y cual verdadera española, he de sentir la devoción á la Madre de Dios, implantada en este noble suelo por el Apóstol que primero trajo consigo la fe de Cristo, y que desde esa remota fecha ha cesado de latir en el corazón de todas sus hijas.

«Siendo tales mis disposiciones y mis deseos y grande también mi anhelo de merecer para cada una de las actos de mi vida la bendición, la gracia y la protección divinas, á la Virgen del Pilar suplico me obtenga estos dones de su Hijo adorable, á cuya majestad espero querrá también elevar en mi favor sus preces el dignísimo prelado de Zaragoza, custodio del templo de la Reina de los cielos.

«Mas adelante, cuando las circunstancias y la voluntad de mi augusto esposo me lo permitan, confío firmemente en poder visitar tan famoso santuario, y arrodillarme ante la Virgen coronada por los apóstoles, en lo que me considero afortunada.

«Entre tanto, he de limitarme á expresar desde lejos mi veneración por tan insignie imagen, celebrando á la vez haber hallado esta oportunidad para manifestar desde luego á V. E. L. la estimación personal y el respeto con que beso su pastoral anillo.»

El documento, como se ve, es tierno y expresivo.

POR LA SIERRA ORENSANA

Castafios, pinares y zarzales



Una casa de la montaña de Orense

Ahora, ahora, cuando comienza á declinar la jornada ardiente del verano y avanza cauteloso y grato el tiempo otoñal, es cuando en estas vertientes y laderas de los montes gallegos, por estas sinuosas cordilleras, en la abundante faja de la fragosa sierra, dominan los encantos y atractivos de un paisaje de ensueños puros, celestes, seraficos.

En la casa de las piedras negras, de las montañas orensanas, hormiguea la vida laboradora, y la familia hacendosa, desde que amanece hasta c'o sol se deita tras d'os castiñeiros, se cuida d'a facenda y de preparar la entrada de un invierno, que sin pan n'artesa, sin patacas p'ro pote, sin unlo vello é sin herba seca p'ros becerrinos novos, vendría á ser lo mismo que renunciar á los deberes que Dios impone y al precepto santo de «trabajarás la tierra con el sudor de tu frente».

Ahí está, á la puerta del humilde solar, sombreado por el parral de las uvvas agrias, pero sanas, que en la montaña se logran, la patrona anciana, la setentona, señora Maripepa, sonriente y con su saya y pañuelo de la fiesta, con tranquilidad de conciencia honrada, encaminando sus pasos á la distante parroquia, á oír á misa d'o abade, un crequino mozo, muy lizeiro, como ella lo desea, para regresar pronto, a poder quantar o caldino os seus netos.

En esa típica morada montañesa, coronada por el indispensable horreo de madera, pintado de ocre, y por entre cuyas rendijas desebúense amarillentos y maduros los granos de la espiga de maíz; en ese hogar, completamente agreste y serrano, de techo inclinado y pizarroso, de balcón ancho y recogido, sostenido por gruesas vigas de castaño seco; en esa casa, heredada de múltiples generaciones, recompuesta á peso de sacrificios, de sillares desmenuados, de escaleras desdentadas de piedra y sin barandaje, ahí vive la honorable familia que hace de la labor agrícola un culto, y que del producto de la siembra se nutre y nutre á los que se van sucediendo.

En medio del castañar fresco; en el secreto de esos pinares de Galicia, que forman una gruta de invisibles gnomos; por entre los zarzales del sendero escabroso, renace la leyenda pastoril; en estas cumbres de reflejos de oro aún suena á molancolía y aún evoca agarismos la muñeira, que toca con dulce expresión el gaitero arrogante, de engalanada montera, ó Franciscuño do monte, que puntica é repintica d'o lino é por quén murrase d'amores á Sabela do muíño.

A Sabela, que baiza po Yo atallo con su cántaro de barro de Tioira, enseñando una fila de dientes más blancos que la leche de sus vacas; á Sabela, que vende en las casitas de la ribera la untuosa morada de Galicia á su tierra, y que supera á todos los amores,

hasta chegar á morroso de dor é de tristuras.

La morriña no es otra cosa que la nostalgia del castañar, del pinar y del zarzal del monte; como la raíz de estos árboles á la tierra, así prende y retoña en el fondo de nuestras almas y de nuestros corazones el mal de angustias amorosas, que dan carácter especial y simpático al gallego.

JUAN NEIRA CANCELA

Junquera de Ambia, Agosto 1906. (En la montaña de Orense.)

UNA DESGRACIA

— Albalce 14. Esta mañana, trabajando unos albañiles en una casa de la calle de Salamanca de esta capital, tuvo la desgracia de caerse de un andamio de alguna altura el peón Pedro Gómez, de diez y seis años de edad, causando graves heridas en la cabeza y en las demás partes del cuerpo.

Su estado es gravísimo, y se teme un triste desenlace.

Según comunican de Hellín, ayer fué encontrado en río Mundo el cadáver de un hombre joven en estado de descomposición, atado de ambas piernas con una larga soga cuyo otro extremo estaba fuertemente sujeto á unas matas de la orilla del río.

Se ha perseguido el Juzgado en el sitio del suceso y comenzado á instruir diligencias para aclarar si se trata de un crimen ó de un suicidio.

El cadáver no ha sido identificado.—Moreno Ramirez.

VERBENA DE LA PALOMA

No ha estado muy bien á los viecelos del castizo barrio de Toledo que no se les permitía instalar salones de baile en las calles y plazas que otras veces tantos han tenido; pero no por eso han dejado de procurarse anoche el esparcimiento, celebrando con alegría y entusiasmo grandes la verbena de la Patrona de los madrileños.

En muchas casas particulares y en casi todos los cuartos desahucados se improvisaron bailes, en los que se hacía más calor que en la calle, en cambio estaban más estrechos, y vaysé lo uno por lo otro. Así se bailaba más ceñido y más marcado, como mandan los cánones madrileños en lo que al arte de Terpsicore se refiere.

En la ermita hubo un verdadero hormiguero durante toda la tarde y las primeras horas de la noche; porque la madrileña

vea cuando hay que reasar, ris cuando hay que reir, entre si llega el sufrir y baila si hay que bailar.

Animadísimo estuvo todo el distrito, que parecía una verdadera Babel con los ruidos del manubrio, el parloteo de las hermosas jóvenes, los pipros de los hombres y las voces de los vendedores del totem revolution que se ofrecía á los transeúntes.

Tras las muchachas que lucían las blusas claras, los peinados artísticos y los pañuelos de Manila, marchaban como alicados los pollos en bandadas, mosqueando en solicitud de una mirada cariñosa ó de una esperan-

za que aplacara sus juveniles ímpetus amorosos.

—Esa mirada me abrasa; lograré mis ilusiones? —Y díces tú, Nicolasa, que no hay está uno melones? El sexo fuerte y ya maduro, que no toma con calor el baile y los coloquios amorosos, pasó la noche traegando, ora el vino tinto puro, ora la fresca limonada, y... óremus al final, que todos habían doblado la cerviz.

Hoy no ha quedado niña en el barrio que no haya sacado los trapitos del fondo del cofre y se han divertido de lo lindo, porque una se debe al año y nada más que una vez se celebra el día de la excelsa Patrona de los madrileños.

Hasta el año que viene, pues con ésta se acaban las verbenas clásicas, de las que somos devotos los que queremos mucho á este Madrid tan ensauzado por los ingresos que á su sombra viven.

CRONICA

FOTOTIPIAS

Serie 28... ¡Veintiocho series ya!... Esta es de músicos, la que tú esperabas; etc. ¿acuerdas?... Sobre la mesa hay un centenar de fototipias; aparte libros y papeles, y las voy ordenando, clasificando su numeración.—63, D. Tomás Bretón; 13, Wagner; 11, Flotow; 63, Grieg... El trabajo es monótono, me aburre soberanamente; pero he de llevarlo al fin; los papeles tenemos grandes obligaciones; no es cosa de que mañana mi niña se disguste porque no la entregue la mensual contribución de fototipias. Yo las ordeno esta noche; mañana las desordenaré ella... Se prohibe la discusión—me digo;—¿terminar la tarea!

7, Girard; 16, Skozzopole... ¡Pobre de mí! Cuando me pregunto la niña cómo se llama este señor, de largas barbas canas, de rugosa frente y grandes narices, ¿qué le voy á contestar?... Skozzopole... Skozzopole... ¡Nada! no puedo pronunciarlo...—60, Llanas; 28, Clarv... El soliloquio vuelve; el pequeño montón de fototipias evoca días lejanos, horas de amor y de sosiego... ¿Te acuerdas? —Esas 28 colecciones de lindas estampas diminutas rememoran toda mi vida desde las aulas crueles del Instituto; tu amor, mis versos necios—pobres versos «A tu ojos», «A tu boca», «A la ingrata», «pobres versos, escritos en la clase de Aritmética, en la clase de Historia Natural...»—[Esas estampitas que tú coleccionabas!..

¿Qué se haría de aquéllas? Las últimas que te di—lo recuerdo bien—eran de la quinta serie, y vamos por la serie 28! ¿Cuánto tiempo ha transcurrido! Tiempo bastante para desamarnos, para separarnos, para olvidarnos; nuestras vidas torcieron el rumbo caprichosamente, pero con lentitud; en realidad, no estamos ni más lejos ni más cerca.

—¡A ordenar fototipias, majadero! me interrumpo.

Número 22, Suppé; 42, Brahms; 3, Antonio Eximeno... El silencio de la noche invita al recuerdo; en la calle suenan tanto de vez en cuando los pasos de algún transeúnte; á lo lejos, el rumor apagado de los coches, el agudo vibrar de los timbres de los tranvías; gáñe agorero un perro... La tuya era también una calle silenciosa en la ciudad gris; la ridícula comedia de los novios la representamos allí tú y yo; hasta los mudos santos de granito saludaban á Bequer, según nos cuenta; no había en tu calle santos de ninguna clase, y mal me podían saludar; pero había una vieja gruñona, que cansada de mis inacabables paseos, me echó una zafá de agua. ¡Ridículo, completamente ridículo. Y aún estoy dando gracias á que tú no me viste.

—¿Por qué me querría tan mal aquella vieja?... Perennemente seguirá abierta esta interrogación. La vida está llena de interrogantes y misterios.

¿Cuánto daría yo por saber qué hoicste de mis cartas! Y pensar que mi niña, pasando el tiempo, las recibirá tan ridículas como aquéllas... ¿Qué serie de fototipias coleccionaré entonces y para quién? Tú tenías un álbum primoroso que yo iba llenando con las pequeñas estampas; tú eras insaciable; las series no conclufan nunca, y yo... ¡si supiera la Arrendataría de corillas cuántos reniegos la dodique! Nosotros no comprendíamos entonces que aquellas fototipias que íbamos juntando entre palabras de amor y románticos suspiros, eran—perdona el divagar—horas de nuestra propia vida, horas de nuestra vida que pasaban, lentas—eso creíamos—y ¡ya ves!... tengo ante mí la serie 28.

Mudanzas singulares de los años; ésta no la guardo para tí, que con tanta impaciencia la esperabas entonces, de tal modo que indagé para enterarme de cuándo saldría. Bien es verdad que me dominabas de tal suerte, manejabas mi voluntad de tal manera, que me convertiste en un fiero cazador de fototipias; los compañeros del Instituto eran perseguidos por mí implacablemente; de clase de Aritmética me expulsó el profesor un día á causa de una disputa por tal motivo.

Juró vengarme: hay que tener carácter; y no abrí el libro en todo el curso; inútil es recordar la tragedia que sobrevino á fin del año académico. ¡Examen en la sala oscura de la Biblioteca, no te olvidaré jamás! Ya ves, todo por culpa tuya; hoy no sé una palabra de números, y he aquí comprobado que las pequeñas causas engendran los grandes efectos.

Al poco de ocurrir aquella catástrofe nos separamos: una despedida cruel; ahora...

Número 62, Chabrier; 27, Barbieri; 12, Thalberg; 35, Wilback... Las ordeno, las repaso, las reuno, y quedan en el sitio más visible de la mesa, para que la niña las encuentre pronto y no baraje los libros y papeles.

Las fototipias evocadoras!.. He soñado contigo, con tus manos finas, blancas, piadosas, con tus ojos negros, con tus labios rojos... rojos como la latrifuadora sangre plebeya.

J. Martínez Albalce.

EN EL RETIRO

TERCER CONCIERTO

Decididamente en Madrid hay muchos aficionados á la música sinfónica, y si las series de conciertos en el Real ó en el Lírico no dan siempre todo el resultado apetecible, débese más que á nada á que el elevado precio de unas localidades y lo íncómodo de otras aparta al público que quisiera oír cómodamente y por poco dinero.

De esto hay que culpar á la costumbre; el Príncipe Alfonso, con su amplísima gradería y su extenso paseo, era un local admirablemente dispuesto al concierto, cómodo de por una peneta, y el público se acostumbró á él, y eso es sin duda lo que quiere. De otro modo, no tendría explicación el hecho de que asistieran á oír á la Sociedad de Conciertos en el Retiro triple número de personas de las que lo ían en el Lírico. Comodidad y baratura son, pues, dos armas que las Sociedades de Conciertos deben emplear cuando quieran vencer, y los músicos harán bien en procurar tenerlas.

Lo demás ya se ha visto muchas veces que lo tienen y anoche quedó demostrado nuevamente; con nuestros músicos, y no con los mejores, ni mucho menos, pueden constituirse rápidamente buenas orquestas capaces de hacer, si se les dan mimbres, tiempo y un director que trabaje como Ricardo Villa, lo que hacen las orquestas extranjeras.

La Sociedad de Conciertos, por ejemplo, toea ahora algo mermada, y lo que es peor, con muchos suplentes, porque los titulares de las plazas estaban ya contratados fuera de Madrid cuando se organizó la serie, y eso no obstante, poco más de una quinceena de ensayos ha dado por consecuencia que puedan ejecutar tres conciertos, y en ellos obras tan delicadas como la sinfonia en fa, de Saint-Saens, y tan difíciles como la óverture de Tannhäuser, y logren tocándolas triunfos tan ruidosos como el que anoche les proporcionó la obra de Wagner. Eso que consiguen sin la preparación suficiente, da la medida exacta de lo que, convenientemente preparados, podrían conseguir.

Una campaña constante, una serie larga de conciertos, aunque en los comienzos no fuese pecuniariamente muy fructuosa, daría á la postre á la orquesta una superioridad indiscutible, que forzosamente habría de traducirse también en beneficio pecuniario, y además convertiría los conciertos en artículo de primera necesidad y educaría el gusto del público.

De que esta educación es necesaria, da idea lo ocurrido ayer con la sinfonia en la de Saint-Saens, obra primorosísima, de una riqueza técnica extraordinaria, elegantísima, y demostrativa del exquisito temperamento artístico de su autor, que, además, logró una interpretación excelente, quizás la mejor de la serie, y no obstante no entusiasmo al público, y aun á juzgar por la actitud en que se colocaron cuando los oyentes mejor dotados de gusto aplaudían, molestó á algunos ignorantes. Fué una verdadera lástima que eso ocurriera, porque de la sinfonia debimos oír dos veces los dos últimos tiempos por lo menos, y es lástima que la frialdad de unos cuantos no privase de ese placer. Ya que en obsequio á ellos pasamos por la primera parte, que pedía á veces el ruido de los platillos del azeitar contra la mesa del café, bien pudieron compensarnos esa concesión, dejándonos oír por segunda vez el scherzo y el prestissimo de la sinfonia.

Y menos mal que la óverture de Tannhäuser se les impuso y logró que los aplausos fueran unánimes y muy ruidosos y prolongados. Hubiese sido una lástima que nos hubiésemos quedado plantados en la gavotilla de Echevarría ó en la fantasía de Tosca, y hubiese dado motivo para que Villa no hubiese querido poner nuevamente en los programas la obra de Wagner.

Y es necesario que la ponga, porque, no obstante la falta irremediable de vigor observada en algunos pasajes, nos supo á poco oír una sola vez.—As M.

Del Vaticano

DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL

En espera del documento pontificio. Importantes declaraciones de un prelado de Curia

Cada día sale un periódico publicando que las instrucciones del Vaticano a los católicos de Francia han sido transmitidas secretamente al cardenal Richiard, y cada día la noticia es desmentida por los órganos del Vaticano.

Esto demuestra cuán impacientemente es esperado por clérigos y por laicos, por creyentes y jacobinos, un documento que deberá influir profundamente sobre las condiciones interiores de Francia y resolver de una vez si el problema de la coexistencia de la Iglesia y el Estado, incidentes una del otro, deberá ser pacífico ó más bien caracterizado por conflictos ó perturbaciones de las conciencias y de la concordia civil.

Hasta ayer parece que en el arzobispado de París no se había recibido todavía oficialmente el deseado documento; pero esto no impide que, como me aseguran, su contenido sea poco más ó menos conocido por el cardenal Richiard y obispos franceses, que, sin embargo, saben mantener el más riguroso secreto.

También en el Vaticano, y especialmente en la secretaría de Estado, reina el silencio más profundo tocante a la cuestión de Francia; sin embargo, de un anciano prelado retirado ya de la vida activa y que desempeñó importantes encargos en el pontificado de León XIII, he podido recabar algunas importantes declaraciones tocante al asunto de que tanto se va hablando en estos días, y me apresuro a comunicarlas a los lectores del DIARIO.

«La Santa Sede—me dijo el prelado—supo siempre defender los intereses de la Iglesia, conformándose a las circunstancias y a las necesidades de los tiempos—ratione temporum habita,—y no es de suponer que pueda cambiar su línea de conducta bajo el pontificado de Pío X, que si emplea la fuerza para disciplinar al clero, no quiere trabar pendencias con Gobiernos y Poderes civiles. Se me objetará lo de la protesta contra la visita de Loubet al Quirinal.

«Pero este hecho, que obedecía a una situación forzosa de Pío X y no a su propio carácter, no hizo más que acelerar la solución de una crisis que había ido madurándose bajo el precedente pontificado. La verdad es que el Papa actual no es un Ildebrando ni tampoco un Inocencio. Por cierto, no transige cuando trátase de los intereses de la Iglesia; pero él puede defenderlos sin aconsejar la rebelión a la ley de separación. Esta ha sido por él condenada en la encíclica Vehementer Nos, y la condenación se encontrará implícita en las instrucciones al clero y católicos de Francia, las cuales, mientras aparentan ignorar la ley, contendrán el plan de una organización eclesiástica que corresponda a las disposiciones esenciales de aquella.

«Del resto, lo repito, el Vaticano no tiene interés alguno en provocar un conflicto entre la Iglesia y el Estado, mucho más cuando está comprobado que la ley de separación, por más que sea defectuosa y en algunas partes hostil a la Iglesia, no ofende, al mismo tiempo, los intereses de la misma; antes bien le ofrece una libertad mucho más preferible a la dependencia dorada de la Era concordataria.

«Ninguna ingenuidad del Estado en los nombramientos de los obispos y párrocos, ningún vínculo para los obispos en sus relaciones con el Vaticano.

«Estas y otras ventajas pueden compensar los inconvenientes de la costumbre, después de todo, hará tolerables.

«¿Oráculo usted, señor mío, no hay mal que por bien no venga...»

Gallardo.

FRANCIA Y EL VATICANO

LA ENCICLICA DEL PAPA

Su contenido

— París 15. El periódico La Croix ha recibido la Enciclica del Papa y la publicará esta noche.

«Lo logrado que me adelanten el texto, y de su rápida lectura resulta que se confirman los acuerdos que casi unánimemente adoptaron los obispos franceses reunidos en asamblea.

«El Papa decreta, que no pueden absolutamente formarse Asociaciones culturales, tal como la ley las impone, sin violar los derechos sagrados, de los cuales depende la vida de la Iglesia.

«Declara también que es imposible el ensayo de formar otro género de Asociaciones, a la vez legal y católica, mientras no queden asegurados plenamente los derechos del Sumo Pontífice y de los obispos y su autoridad sobre los bienes necesarios a la Iglesia, especialmente los templos.

«En la Enciclica se encarga a los obispos que organicen, por todos los medios legales, eclesiásticos, religiosos, y a los católicos les exhorta a que luchan por la Iglesia con perseverancia y energía, pero sin acudir a la sedición y a la violencia, y siempre dentro de la más perfecta unión para la defensa de la religión.

«El documento papal responde a la acusación de que la Iglesia se haya mostrado más acomodaticia en un caso análogo en otros países, diciendo que la Iglesia se condujo así, en los cuales la situación era diferente en esos países, en los cuales las atribuciones, las jerarquías y la dignidad, quedaban a salvo en cierto modo, puesto que se separaban de la Iglesia dejando dentro de la libertad común y en la libre disposición de sus bienes. Califica, por lo tanto, la ley francesa, no de separación, sino de opresión.

«Concluye encargando a los obispos y a todos los católicos que refuten las probables reinterinaciones de los enemigos de la Iglesia, declarando que la Santa Sede no ha tenido designios extraños a la religión en Francia, ni ha ayudado tampoco a los políticos enemigos de la República.—Mar.

«Instrucciones secretas a los obispos

— Roma 14. Dos horas antes de publicarse esta tarde en la edición especial del Observador Romano la Enciclica de Su Santidad, guardábase aún sobre el asunto impenetrable secreto.

«Asegúrase que el Papa dirigirá a los obispos franceses instrucciones secretas sobre las condiciones que deben seguir para obtener ventajas posibles de la ley de separación.—Gallardo.

Impresión en París

— París 14. La impresión que aquí ha producido la Enciclica es la de que bajo la

forma de la protesta deja el camino abierto a los obispos para buscar la aplicación de la ley y asegurar el culto.

«La Cruz dice que el Papa deja la puerta abierta para que llegue el día de que la ley respete los derechos de la Santa Sede.—Mar.

CRIMEN ESPANTOSO

Mujer decapitada. Crimen por el robo. Detenidos. Autor confeso

— Toro 15 (10,15 m.)—Comunican del mandado pueblo de Villalube que se ha cometido un horrendo crimen que ha impresionado grandemente al vecindario.

«Una vecina llamada Ana Carada, de estado viuda, apareció con la cabeza completamente afeitada con una hoz, después de haberse robado un bolsillo con una cantidad de billetes y oro.

«El juez de instrucción ha detenido a Salomón Rátón, sobrino y dependiente de la interfecta, en el momento de venir éste a dar parte al Juzgado. Asimismo ha ingresado en la Cárcel otro criado que vivía veinte años al servicio de Ana Carada.

«Ha quedado incoincunada la esposa de Salomón Rátón.

«Parece que está confeso y confeso dicho sobrino, habiendo declarado que robó el bolsillo y que lo dejó escondido entre unas peñas.

«Créese que no resultarán cómplices. La opinión está indignadísima ante crimen tan horrendo.—Corresponsal.

LAS ORDENANZAS MUNICIPALES

¿PARA QUÉ SON LAS ACERAS?

A cualquiera que se le haga esta pregunta contestará que para el paso del transeúnte; y así es, según mandan las Ordenanzas municipales, pero precisamente por eso es por lo que parece que hay empeño en fastidiar al que tiene la desgracia de verse obligado a andar por las calles.

«Ocupémoslos hoy de un trozo corto, muy corto, pero muy sustancioso.

«La calle de Augusto Figueroa, antes del Arco de Santa María, es imposible cruzarla ocupada en arroyos de agua a causa de la infinidad de nuestros transeúntes al mercado.

«Esto, que es una molestia muy grande para los transeúntes, puede dispensarse en obsequio a los pequeños industriales que hacen su negocio en las primeras horas.

«Desde luego pase sin que nadie proteste; pero cuando llega la una de la tarde debe quedar libre la circulación, y a eso vamos.

«En el trozo comprendido entre las calles de Peláyo y San Bartolomé, acerca de los pases, hay unos cuantos pequeños establecimientos que persisten en impedir el paso durante todo el día por las aceras.

«No pasará de 20 metros la distancia, y en ella encontramos: un pescadero que tiene medio cajón de sardinas dentro del establecimiento y otro medio en la acera, y que además se ocupa en arrojar cubos de agua a derecha e izquierda; otra media banasta de huevos en la misma situación que el pescadero tiene sus sardinas; una cesta con zanahorias y otras raíces que hace al viandante echarse fuera; dos ó tres banastas de frutas, tomates pepinos y calabacines, y unas cortinas molostas y bajas que dan sombra a alguna casquería y obstruyen el camino.

«Con todo el día hora en la acera opuesta luce un sol de justicia imposible de resistir, y hay otro remedio que cruzar, haciendo zigzag y procurando no tropezar con ninguna de las mercancías antes citadas, porque, amén de los insultos que dirigirán los dueños, está la exposición, casi la seguridad, de pagar una multa y los desperfectos.

«Si se quiere que echar por la calle de en medio resbala uno en los cubos colocados de punta en aquel trozo, es objeto de chacota y burla por parte de aquellas buenas gentes que, tras infringir las Ordenanzas, parece que tienen derecho a reírse del que sufre sus inconveniencias sin protestar de ellas.

«Apaga la luz que ya se ha acostado el amo. —Que se va usted a caer, señorito.

«¿Y, qué temprano la ha cogido, ninchi. Esta noche los dichos señores escuchan el que resbala y cae; lo que no encuentran nunca es una guardia dispuesto a que se cumplan las Ordenanzas.

«Por ello, no estaría de más que el teniente de alcalde respectivo ponga de su parte lo posible y endurezca la vida de los que no podemos buscar solaz en las playas ni en las faldas de las sierras vecinas ó lejanas.

UNO QUE NO VA A NINGUNA PARTE.

ALREDEDOR DE UNA ENTREVISTA

Lo que dice la Prensa alemana

— Berlín 14. La Prensa alemana, especialmente la oficial, aunque con cierta reserva, sigue dando importancia a la entrevista del emperador Guillermo con el rey Eduardo.

«Haciendo resaltar la realidad comercial en el mundo de ambos países, consigna que ningún antagonismo grave los separa en las cuestiones políticas.

«El órgano oficial Die Post dice que ante los peligros que amenazan a la civilización cristiana los pueblos inglés y alemán, aunque rivales, no deben olvidar que sus intereses son comunes, porque está próximo el día en que los pueblos europeos tengan que defenderse contra los ataques del exterior.—Hahn.

Más visitas

— París 14. Un despacho de Viena participa que el rey Eduardo visitará al emperador Francisco José el día 8 de Septiembre, y que nada tendrá de extraño que se verifique una próxima entrevista de los emperadores Guillermo y Francisco José y de los reyes Eduardo y Víctor Manuel.—Mar.

Goschen en Marienbad

— París 15. Dicen de Viena que el embajador de Inglaterra en dicha capital, sir Eduardo Goschen, ha marchado a Marienbad, en donde estará durante la permanencia del rey Eduardo.

«Se alojó en el hotel Weimar, en donde ocupará las mismas habitaciones que otros años.—Mar.

MÁLAGA

EL CONFLICTO DE LOS TOLDOS

La Prensa de Málaga se ocupa con especial atención de la cobranza del arbitrio sobre toldos, muestras y marquesinas que, según parece, reviste caracteres abusivos.

«La Libertad, importante diario de la mencionada población, dice:

«Aquí en Málaga, donde se vienen arando los arbitrios más monstruosos y absurdos, no podía faltar éste, que ha levantado unánime protesta de los elementos sanos de la población.

«El funesto arbitrio sobre toldos, muestras y marquesinas empezó a cobrarse por administración y con un tipo razonable, si es que aun en hipótesis siquiera, podemos admitir la presencia de tan odiosa diosa en el arbitrio de referencia.

«Mas por motivos que no sabemos—ó que no podemos saber,—pasa por cesión ó subasta el cobro del arbitrio a unos particulares, que con distinto tipo para el cobro y con desagrado de la lógica, ven materia de aumento, no sabemos si hasta en los rótulos de las calles, llegando hasta el extremo de rectificar: los pagos que por tal concepto se habían hecho al Ayuntamiento.

«Estos y otros hechos muy significativos y que se cometen sólo, han dado origen a la seducción de los industriales de Málaga, a su reunión y a la creación de una Junta de defensa.

«He aquí un conflicto en ciernes, el conflicto de los toldos; ¿será cosa de solucionarlo antes de que llegue a granazón?

POLÍTICA

Parce que en breve se celebrará en Barcelona un importante mitin republicano, al que asistirán algunos diputados ó Cortes, contrarios a la propaganda del Sr. Lerroux, que es opuesto a la solidaridad.

«Ha quedado convenida entre los señores presidente del Consejo y ministros de Hacienda y Gobernación la cuantía del crédito que podrá ser último para reorganizar la policía en Madrid.

«Se cree que el viernes ó el sábado habrá Consejo de ministros, pues es probable que lo solicite el ministro de Hacienda para tratar cuestiones de su departamento.

«Noticias oficiales recibidas hoy en el ministerio de la Gobernación dan cuenta de que en la Corona está completamente restablecida la tranquilidad.

«Los esquirols efectúan sin novedad las operaciones de carga y descarga en el muelle.

LA HUELGA DE MINEROS

La huelga empeora. Actitud de los huelguistas. Obreros protegidos

— Huelva 15 (11 m.)—La huelga sigue empeorando.

«El Consejo de Glasgow ha telegrafado que no puede acceder a las peticiones de los huelguistas, quienes han retirado de la mina a sus familias, llevándolas a sus respectivos pueblos.

«Sólo trabajan unos 80 obreros, protegidos por la Guardia civil.—Plata.

Más huelguistas. Plazo para la huelga. Suspensión de trabajos. Fuerzas reconcentradas

— Huelva 15 (12,15 t.)—La huelga amenaza extenderse a todos los obreros del departamento de corrales, donde están los depósitos para embarque.

«Estos han pedido también aumento de sueldo, señalando un plazo de veinticuatro horas, para si no declararse en huelga.

«También se ha generalizado la huelga a los cargadores de otras minas.

«Han quedado paralizados los trabajos de transporte de minerales a Calañas por el cable aéreo.

«La fuerza de la Guardia civil se ha reconcentrado en este punto.—Plata.

OVIEDO

LA NUEVA ESTACION DEL VASCO

El lunes se verificó el grato acontecimiento para Oviedo de la inauguración de la nueva estación del ferrocarril del Vasco.

«Los coches de grueso calibre comenzaron a darse desde antes de la salida del primer tren, continuando a la salida de todos los trenes.

«El número de viajeros, fué extraordinario, reinando allí la mayor animación durante todo el día.

«A la una de la tarde, en banquete de obsequio, reunió en uno de los bonitos reservados del gran Hotel Restaurant Francés todo el personal de oficinas de dicha línea y el constructor Sr. Llano (D. Aurelio), iniciándose entusiastas brindis cuando se destapó el Champagne.

«Por la noche aparecieron iluminadas con potentes focos eléctricos las fachadas de las casas próximas a la estación del ferrocarril Vasco-Asturiano.

«Una banda de música ejecutaba hermosas piezas, y era admiradísimo el aspecto que presentaba la calle de Jovelianos, donde se congregó gran número de personas.

EL NIÑO EXTRAVIADO

AL FIN PARECE

Hemos hablado con alguna extensión en días anteriores de la misteriosa desaparición del niño Manuel López Rodríguez, de los trabajos que realizó la policía para encontrarlo y de la actitud sospechosa de los padres.

«Cuando se iba olvidando ya el suceso, unos guardias encontraron ayer en los jardinitos de la calle de Ferraz al citado niño, conduciéndolo a la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

«Allí estuvo hasta la noche, y viendo que no se presentaban a reclamarlo, lo condujeron al Gobierno civil, viéndose por las señas que era el niño extraviado.

«Se avisó a los padres, que se presentaron a recogerlo, no manifestando gran entusiasmo y extrañando esta actitud al Sr. Alba.

«El niño demuestra por su aspecto que ha sido bien cuidado, y vestía un traje distinto que cuando se extravió.

«No supo explicar dónde había estado ni con quién.

«Hoy guardias que se le encontraron son los de Seguridad Gregorio Benavente, número 856, y José López, núm. 798.

«El niño, cuando se lo encontraron, estaba comiéndose tranquilamente un pedazo de pan. Al preguntarle los referidos guardias por sus padres, el pequeño decía: «Allí, allí,» e indicaba con la mano una dirección algo distante de aquel punto.

VIDA BARCELONESA

Incendio en un Hospital. D. Bartolomé Mañra. Festejos

— Barcelona 15 (3,15 t.)—Esta madrugada se ha declarado un incendio en el depósito de bombonas y gases del Hospital de Santa Cruz, adquiriendo grandes proporciones y amenazando destruir el edificio.

«Dada la voz de alarma, se personaron todas las autoridades y el servicio de incendios, pudiéndose dominar sus estragos.

«Todo el almacén ha quedado destruido.

«Se cree que la causa inicial del incendio haya sido alguna cerilla encendida, que al pasar arrojó algún transeúnte por las ventanas del almacén.

«Durante el incendio hubo grande agitación en la calle del Hospital.

«Hoy llegó a esta capital procedente de Madrid D. Bartolomé Mañra y su distinguida familia.

«Esta tarde se embarcarán con dirección a Palma.

«Con motivo de celebrarse hoy la fiesta de la Virgen reina granísima animación en Gracia, Badalona y Vallvidrera, para donde ha marchado gran número de personas.—Mencheta.

DE CARTAGENA

FINAL DE UNA TRAGEDIA

El Adria a Génova. Nuevos cadáveres

— Cartagena 15 (10,40 m.)—El vapor Adria, llegado a raíz de la catástrofe, ha zarpado con rumbo a Génova.

«Conduce al primer oficial del Sirio y al representante de la Compañía General Italiana de Navegación.

«No quedan ya embarcaciones ni casi náuticos.

«Hay noticias de nuevas apariciones de cadáveres.—Almagro.

LA REVOLUCION EN RUSIA

Retrasando las reformas. Medidas contra los revolucionarios. Depósitos de bombas descubiertos

— San Petersburgo 14. El Gobierno retrasa la realización de las reformas, pues los revolucionarios esperan poder pasar sin ellas.

Créese que habrá desórdenes una vez que terminen las faenas agrícolas.

«La policía de Moscú y de San Petersburgo prosigue con éxito adoptando medidas contra los revolucionarios.

«Se han descubiertos muchos depósitos de bombas, habiéndose preso a los directores del movimiento.

Karkoff.

CONFERENCIA TELEFÓNICA DESDE SAN SEBASTIAN

Cosas de la mañana

— San Sebastian 15 (5,30 t.)—El día político resultó hoy sin noticias de importancia.

«Los ministros de jornada y de Fomento dedicaron mañana a sus asuntos particulares, a cumplir con los deberes religiosos y a pasar algunas horas recorriendo las calles de la población, que se encuentran engalanadas con motivo de la festividad del día.

«El Sr. García Prieto y su familia estuvieron en Miramar a las doce ofreciendo sus respetos a la real familia.

«Próximamente a la una regresó de Palacio el ministro de Fomento.

«La reina Cristina y los infantes, que no salieron esta mañana, después de oír misa recibieron, además de la familia del Sr. García Prieto, a otras distinguidas personas.

«Los ministros, acompañados del Sr. Barroso y otros amigos, almorzaron en el hotel de Londres.

Habia Gullón

Antes de que almorzar habló el Sr. Gullón algunos instantes con los periodistas.

«Recibió la conversación sobre la circular que Pío X ha dirigido a los arzobispos franceses indicándoles que no intervengan en las Juntas culturales, valiéndose de su calidad de prelado, y la conveniencia de que no opongan actitudes violentas al cumplimiento de la ley de separación.

«El ministro de Estado concede gran importancia a la expresada circular.

«No obstante las intencionadas preguntas de los reporters, el Sr. Gullón rehuyó comentar, en razón a las circunstancias especiales en que se encuentra el Gobierno respecto del Vaticano con ocasión de la cuestión religiosa.

«Interrogado después acerca del estado de los presupuestos de su departamento, aseguró que los tendrá ultimados para el 1.º de Septiembre.

«También anunció que está tarde conversaría extensamente con el Sr. García Prieto, quien iría con él a los toros, y que había invitado a su palco para que presenciara la corrida de esta tarde a los embajadores de Francia y Austria y al ministro de Portugal.

Una Real orden

El Sr. García Prieto ha manifestado a los periodistas que el Gobierno no quiere publicar la Real orden del ministerio de Gracia y Justicia derogando la del marqués del Vadillo, que se refiere al rey y conozca la disposición ministerial.

«Ahora se dice que los reyes no regresarán hasta el día 25 del actual.

«Lo cierto es que el público ignora la fecha verdad del regreso de Don Alfonso.

Otras noticias

A las cuatro y media de la tarde ha salido de Miramar la real familia, dirigiéndose en carruaje a pasar por las afueras de la población.

«En el expreso ha llegado hoy el director general de Obras públicas.

«El ministro de Fomento ha negado importancia al viaje del Sr. Latorre.

«Regresará a Madrid el Sr. García Prieto el día 17, para asistir al Consejo de ministros del sábado.

«Se propone el citado ministro marchar a Astoria el 1.º de Septiembre y después a Asturias, correspondiendo a una invitación de los señores de la diputación de aquella provincia, con el fin de visitar las obras del puerto de Gijón y algunas poblaciones.

«El espada Bombita no toma parte en la corrida de esta tarde por prescripción facultativa.

«Esta noche lucirán iluminaciones, se quemarán fuegos artificiales y las músicas recorrerán las calles.

«La animación que hoy reina en San Sebastian es extraordinaria.

«El número de automóviles entrados hoy es crecidísimo.

«El Boulevard ha estado intransitable durante el tiempo que duró el notable concierto ejecutado por la banda municipal que dirige el Sr. Saco del Valle.

«A las once de la mañana se celebró la festividad de la Virgen en la Iglesia de Santa María, asistiendo a la misa el Sr. Latorre, que cantó la Corporación municipal presidida por el gobernador civil.

Rosas.

DEPENDIENTES Y SASTRES

CONGRESOS OBREROS EN FRANCIA

Actualmente se están celebrando en Francia dos Congresos obreros: el de los empleados de comercio y el de los sastres. El primero se celebra en Dijon y el segundo en Ligny.

«En el de los empleados de comercio se discute el siguiente orden del día:

«El descanso semanal; la reducción de las horas de trabajo; el arbitraje obligatorio en materia de huelgas y diferencias colectivas entre las Sociedades obreras y sus patronos; el contrato colectivo del trabajo; información permanente por delegación entre patronos y empleados; creación de los acuerdos que tome el órgano oficial para la propaganda y la unión de los asociados; obligar que los locales sean higiénicos; creación de una tarjeta federativa y de un cuadro anual con la lista y dirección de las Sociedades federadas; cotización y representación igual para todos los socios; creación de inspectores del trabajo que tenga por objeto averiguar si se cumplen en todas sus partes los acuerdos que tome la Federación; fijación de un salario mínimo suficiente para asegurar la vida a todo empleado de comercio, y proposiciones generales.

«Los obreros sastres discuten los puntos que a continuación se expresan:

«Supresión del trabajo a piezas y a domicilio; causas que obedecen a la actual escasez de trabajo; evitar la baja creciente de los salarios; aplicación de las leyes que reglamentan la industria; utilidad de la cooperación; fundación de talleres individualistas ó colectivos; trabajo de la mujer en la sastrería.

«En el manifiesto circular que el Comité federativo ha dirigido a las Sociedades de sastres convocando el referido Congreso, se lee lo siguiente observación, que tiene mucha importancia:

«Las delegaciones ó representaciones serán pagadas por las Sociedades que las elijan, a fin de evitar la intervención de los que podrían llamar delegados profesionales, que por vivir de las Sociedades de resistencia no pueden tener, como funcionarios de las delegaciones, el espíritu libre y consciente del obrero que trabaja.»

SUCESOS

Navidad Elvira Llorca denunció en la Delegación de Buenavista del puerto de agua núm. 14 del paseo de Recoletos le habían sustraído la noche última un kilo de azúcar, botellas de oían, aguardiente, cerveza, azúcares, en fin, casi todas las existencias allí guardadas.

«Ignora quién pueda ser el autor de la sustracción.

LA NOVILLADA DE HOY

Seis toros de Moreno Santamaría, estoqueados por Bombita III, Serranito y Posadas

«La tarde nublada y muy agradable, y algo más de media entrada cuando se manda empezar.

«Un caballo blanco, antes que salga el toro primero, decide morirse, pues para lo que le esperaba, se conoce que dijo: A mí no me cornea ningún Moreno Santamaría.

«No dispone el presidente que arrastron la jaca, y se da suelta al

Primero

Berrendo en negro, capirote, caletero, muy pequeño y con dos pitones como dos cigarrillos puros.

«Muy bravo y voluntarioso fué el feto para tomar cinco puyazos por una caída sin bajas caballerías.

«Los tres espadas se adornan en quites y se manda pasar a otra cosa.

«Bombita III cambia un buen par, que no nos entusiasma por la ninguna representación del cabrito.

«Pepín de Valencia y Merino clavan dos pares como si estuvieran jugando al toro con una banasta.

«Manolo Torres coge los trastos de matar y da algunos pases buenos, abuchándole el público.

"DIARIO UNIVERSAL" EN AMÉRICA

# Costa Rica

Nuestro silencio

Juramos en nuestra fe y en el ánimo nuestra que no pecamos de mentirosos ni de aduladores al asegurar á cuantos puedan leerlos en las columnas de este periódico:

Primero, que hemos pensado mucho, pero mucho, en el calificativo que tal vez nos hayamos ganado en el ánimo de los auditores señores, si por acaso y por dicha nuestra se han acordado alguna vez de la firma de esta razón social periodística, si que también andaría, al recordar las mal perjuradas crónicas de viaje, para las cuales el DIARIO hubo de ofrecernos tan cariñosos hospitalidad.

Segundo, que algo muy parecido á la interna desazón del remordimiento nos ha escazabado por los repliegues de la conciencia durante los pasados cinco meses de forzoso eclipse en nuestras habituales tareas de viajeros con pujos de articulistas narradores de peripecias y aventuras; y

Tercero, que estas líneas de excusa deberian estar escritas y ser impresas en tinta carmesí, para que con ello y por ello constase de modo gráfico cuánto y qué intenso es el rubor que nos abrasa el rostro en este preciso y solemne momento de redactar el presente memorial en solicitud de perdón.

Confesando estos apuros y congojas rimpemos el ya casi inverterado silencio, y al tratar de justificarlo no entendemos rebajar la parte ó partes ó el todo de la responsabilidad en que hayamos podido incurrir.

En Marzo próximo pasado salimos de Cuba, camino de esta simpática tierra ostarriense que desde Marzo nos hospeda.

Y al salir de la Habana, abrumados de cuerpo por la fatiga de nuestra excursión al través de la isla—no tanto como rendidos de espíritu bajo el peso de las exquisitas atenciones y benevolencias que tan prodigamente voló sobre nuestra insignificancia la generosa hospitalidad de la perla de las Antillas,—al dolor de vernos constreñidos á ausentarnos de ella se atenúa un tanto al pensar que veníamos á Costa Rica llevado por primera cláusula de nuestro programa en el continente americano la palabra descanso.

Han sido nombrados los guardas á propuesta de la Unión de fabricantes de conservas.

Veniamos, sí, á pasar, ante todo y sobre todo, un mes de vida reposada en el campo, vida de completa calma; un mes de tratamiento «reconstituyente» de las fuerzas físicas, harto quebrantadas por la labor de medio año de febril actividad y de emociones constantes. Y este soñado interregno había de permitirnos, seguramente, sistematizar nuestras relaciones reportérlas con el DIARIO y otros periódicos de España y América que nos habían significado, en manera y ocasiones diversas, su agrado é interés por nuestra modesta labor de información «ambulante».

Pero... estaba de Dios ó del diablo que tales propósitos se fueran en humo, lo mismo lo del deseadó y necesario descanso que lo referente á nuestro buen deseo de metodizar el trabajo de colaboración á que moralmente estábamos comprometidos.

Por aquello de que «obras son amores y no buenas razones», con el primer día de ocio se nos echó, y amor propio adentro, el diablillo redor de la promesa formulada por y ante nosotros mismos, referente al propósito de demostrar con hechos que veníamos á América por razones de estudio y de trabajo y no para darnos buen verdo pasando á lo glibetrotter de la clase de baules y nos metimos de cabeza en la no fácil ni ligera empresa de ordenar y vestir literariamente, lo mejor que nuestro limitado talento nos permitiera, y nuestro escaso saber nos lo permite, las impresiones y recuerdos de viaje que en nuestra carpeta se señalaban con el nombre ó rótulo Cuba.

En este empeño hemos estado bregando cuatro meses largos de talla, sin darnos punto de reposo, sacrificando á dicho

empeño hasta el buen concepto en que tal vez nos tuvieron aquellos que, por excesivo cariño, nos habían ofrecido las columnas de sus respectivos periódicos, y también aquellos que hallaron gusto, ó por lo menos no encontraron tedio, leyendo de tanto en tanto.

Esta es la explicación que debíamos á unos y á otros, y en los motivos que la fundamentan hay que ver la razón de nuestro silencio hasta hoy.

Valga por lo que valiere, aquí constan nuestras excusas debidamente documentadas, sin que—lo repetimos—el haber dado al caso tanta solemnidad, superada en nosotros la presunción de haber creído que alguien haya estado pensando por tener noticias de nuestro paradero.

Cuba salió ya como pudo, bien que mal, de los estantes desvencijados de esta nuestra destartada fantasía; y se emancipó asimismo de las manos pecadoras de cajistas é impresores; y también ha levantado el vuelo para peregrinar por esos mundos de Dios, dejándonos con la conciencia del deber cumplido y con cierta aprensión de si habremos acertado ó no en el gusto de cada quisque lector.

Por todo lo que, los infrascriptos, abren de nuevo el embohecado cuaderno de los «apuros periodísticos», prometiendo, sin jurarlo, no volver á incurrir en eclipses tan prolongados como el que con estas cuartillas acaba, y dándose por absueltos, libres de costas, en el ánimo de DIARIO UNIVERSAL y sus lectores.

Segarra y Juliá.

San José, Julio 906.

DE VIGO

## LA PESCA CON DINAMITA

Por la Comandancia de Marina han sido nombrados siete guardas-jurados para la persecución de la pesca con dinamita, que tantos perjuicios y destrozos ocasiona.

Esta vigilancia especial, cuya necesidad se venía sintiendo grandemente, ha comenzado ya á dar provechosos resultados.

Dos traineras han sido sorprendidas pescando con dinamita.

Los guardas-jurados están autorizados para embarcar en buques de vapor ó vela que se dediquen á las faenas de la pesca y prestar la debida vigilancia en evitación de que se conduzcan á bordo cartuchos de dinamita ó otros explosivos de la pesca, poniendo inmediatamente á disposición de la Comandancia las embarcaciones y tripulantes que usen tales materias prohibidas, al objeto de serles impuesto el castigo correspondiente.

Han sido nombrados los guardas á propuesta de la Unión de fabricantes de conservas.

CELOS MAL REPRIMIDOS

## UNA MUJER HERIDA

Un individuo llamado Pedro López, de veinticinco años, soltero, guarda de una obra, sostenía relaciones amorosas con Francisca Llanos, mujer de la misma edad, aristándose ambos todas las noches en la calle del Españolito.

Según parece, Pedro venía sospechando de la fidelidad de Francisca.

Anoche, al encontrarse, él la reorrimó tratando de averiguar si sus sospechas eran ciertas.

Ella negó rotundamente, y Pedro, sacando un revólver, hizo un disparo contra su novia.

El proyectil atravesó á Francisca el brazo derecho por su parte superior.

Huyó el agresor, y la mujer herida fué conducida á la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, siendo asistida por el médico de guardia Sr. Almonacid y el ayudante señor Asensio.

Foco después de haberse dado á la fuga, Pedro López se presentó en la tenencia de Alcaldía del distrito, confesando lo que acababa de hacer.

Después fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

## LA CUESTION DE CRETA

Grizgios y búlgaros

Paris 14. Considerábase como un hecho consumado la dimisión del príncipe Jorge de Grecia del cargo de gobernador de la isla de Creta.

Las noticias de Sofía acusan que se renuevan los conflictos entre los grizgios y los búlgaros, anunciándose para el domingo un nuevo mitin antigriego en Philipopolis.—Mar.

## ABANDONO DEL ESTADO

Pues bien; una riqueza de esta cuantía no tiene entre nosotros ni un establecimiento oficial donde se dé la enseñanza para mejorarla; no merece ni un mal recuerdo del Estado, cuando se acuerda de otras muchas cosas de menor monta.

Labradores inteligentes que desean perfeccionar sus explotaciones agrícolas me han interrogado varias veces por un establecimiento de avicultura cercano á Madrid, donde poder tomar ejemplo de una instalación racional modelo. Les he tenido que contestar que no existe ninguno, ó por lo menos que yo lo he conocido.

En Cataluña hay alguna granja particular, muy notable, según referencias autorizadas, donde se explota la avicultura con todos los adelantos modernos; pero sin carácter oficial donde poder reclamar enseñanzas que las deesean.

## DE VALENCIA

La nueva Aduana

Los valencianos están de plácemes. Merced á la actividad y felices iniciativas de Sr. Navarro Reverter, puede considerarse un hecho el que en breve comenzará la construcción de un nuevo edificio-palacio destinado á Aduana.

En realidad, tan importante mejora responderá cumplidamente á la importancia marítima y comercial de la hermosa capital del Turia, á juzgar por el entusiasmo que en tal motivo reina en ella y por los trabajos activísimos que en tal sentido vienen haciéndose.

Por su parte la Cámara de Comercio convocará á una reunión magna para tratar de tan vital asunto, y su presidente, D. Ramón de Castro, se halla en Madrid con el exclusivo objeto de conferenciar con el Sr. Navarro Reverter acerca de ello.

La Cámara Agrícola envió á este un extenso telegrama de felicitación, é igual han hecho otras importantes entidades que representan las fuerzas vivas de aquella capital.

El ministro, estimulado por sus paisanos y llevado de su acendrado amor á Valencia, realiza incesantes gestiones desde su elevada esfera de acción para que cuanto antes don comiencen las obras de la referida Aduana.

Las nuevas Facultades

Con celo digno de mejor causa, en Valencia se discute apasionadamente en cuáles terrenos deben levantarse las Facultades de Medicina y Ciencias que el ministro de Instrucción pública ha deparado con muy buen acuerdo para Valencia, es que las Facultades se hagan, sea en un sitio ó en otro; para ello todos los valencianos deben unirse, abandonando esas discusiones de tan poca efectividad y ninguna importancia.

Segarra y Juliá.

San José, Julio 906.

## LA PESCA CON DINAMITA

Por la Comandancia de Marina han sido nombrados siete guardas-jurados para la persecución de la pesca con dinamita, que tantos perjuicios y destrozos ocasiona.

Esta vigilancia especial, cuya necesidad se venía sintiendo grandemente, ha comenzado ya á dar provechosos resultados.

Dos traineras han sido sorprendidas pescando con dinamita.

Los guardas-jurados están autorizados para embarcar en buques de vapor ó vela que se dediquen á las faenas de la pesca y prestar la debida vigilancia en evitación de que se conduzcan á bordo cartuchos de dinamita ó otros explosivos de la pesca, poniendo inmediatamente á disposición de la Comandancia las embarcaciones y tripulantes que usen tales materias prohibidas, al objeto de serles impuesto el castigo correspondiente.

Han sido nombrados los guardas á propuesta de la Unión de fabricantes de conservas.

CELOS MAL REPRIMIDOS

## UNA MUJER HERIDA

Un individuo llamado Pedro López, de veinticinco años, soltero, guarda de una obra, sostenía relaciones amorosas con Francisca Llanos, mujer de la misma edad, aristándose ambos todas las noches en la calle del Españolito.

Según parece, Pedro venía sospechando de la fidelidad de Francisca.

Anoche, al encontrarse, él la reorrimó tratando de averiguar si sus sospechas eran ciertas.

Ella negó rotundamente, y Pedro, sacando un revólver, hizo un disparo contra su novia.

El proyectil atravesó á Francisca el brazo derecho por su parte superior.

Huyó el agresor, y la mujer herida fué conducida á la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, siendo asistida por el médico de guardia Sr. Almonacid y el ayudante señor Asensio.

Foco después de haberse dado á la fuga, Pedro López se presentó en la tenencia de Alcaldía del distrito, confesando lo que acababa de hacer.

Después fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

## LA CUESTION DE CRETA

Grizgios y búlgaros

Paris 14. Considerábase como un hecho consumado la dimisión del príncipe Jorge de Grecia del cargo de gobernador de la isla de Creta.

Las noticias de Sofía acusan que se renuevan los conflictos entre los grizgios y los búlgaros, anunciándose para el domingo un nuevo mitin antigriego en Philipopolis.—Mar.

## ABANDONO DEL ESTADO

Pues bien; una riqueza de esta cuantía no tiene entre nosotros ni un establecimiento oficial donde se dé la enseñanza para mejorarla; no merece ni un mal recuerdo del Estado, cuando se acuerda de otras muchas cosas de menor monta.

Labradores inteligentes que desean perfeccionar sus explotaciones agrícolas me han interrogado varias veces por un establecimiento de avicultura cercano á Madrid, donde poder tomar ejemplo de una instalación racional modelo. Les he tenido que contestar que no existe ninguno, ó por lo menos que yo lo he conocido.

En Cataluña hay alguna granja particular, muy notable, según referencias autorizadas, donde se explota la avicultura con todos los adelantos modernos; pero sin carácter oficial donde poder reclamar enseñanzas que las deesean.

## DE VALENCIA

La nueva Aduana

Los valencianos están de plácemes. Merced á la actividad y felices iniciativas de Sr. Navarro Reverter, puede considerarse un hecho el que en breve comenzará la construcción de un nuevo edificio-palacio destinado á Aduana.

En realidad, tan importante mejora responderá cumplidamente á la importancia marítima y comercial de la hermosa capital del Turia, á juzgar por el entusiasmo que en tal motivo reina en ella y por los trabajos activísimos que en tal sentido vienen haciéndose.

Por su parte la Cámara de Comercio convocará á una reunión magna para tratar de tan vital asunto, y su presidente, D. Ramón de Castro, se halla en Madrid con el exclusivo objeto de conferenciar con el Sr. Navarro Reverter acerca de ello.

La Cámara Agrícola envió á este un extenso telegrama de felicitación, é igual han hecho otras importantes entidades que representan las fuerzas vivas de aquella capital.

El ministro, estimulado por sus paisanos y llevado de su acendrado amor á Valencia, realiza incesantes gestiones desde su elevada esfera de acción para que cuanto antes don comiencen las obras de la referida Aduana.

Las nuevas Facultades

Con celo digno de mejor causa, en Valencia se discute apasionadamente en cuáles terrenos deben levantarse las Facultades de Medicina y Ciencias que el ministro de Instrucción pública ha deparado con muy buen acuerdo para Valencia, es que las Facultades se hagan, sea en un sitio ó en otro; para ello todos los valencianos deben unirse, abandonando esas discusiones de tan poca efectividad y ninguna importancia.

Segarra y Juliá.

San José, Julio 906.

## LA PESCA CON DINAMITA

Por la Comandancia de Marina han sido nombrados siete guardas-jurados para la persecución de la pesca con dinamita, que tantos perjuicios y destrozos ocasiona.

Esta vigilancia especial, cuya necesidad se venía sintiendo grandemente, ha comenzado ya á dar provechosos resultados.

Dos traineras han sido sorprendidas pescando con dinamita.

Los guardas-jurados están autorizados para embarcar en buques de vapor ó vela que se dediquen á las faenas de la pesca y prestar la debida vigilancia en evitación de que se conduzcan á bordo cartuchos de dinamita ó otros explosivos de la pesca, poniendo inmediatamente á disposición de la Comandancia las embarcaciones y tripulantes que usen tales materias prohibidas, al objeto de serles impuesto el castigo correspondiente.

Han sido nombrados los guardas á propuesta de la Unión de fabricantes de conservas.

CELOS MAL REPRIMIDOS

## UNA MUJER HERIDA

Un individuo llamado Pedro López, de veinticinco años, soltero, guarda de una obra, sostenía relaciones amorosas con Francisca Llanos, mujer de la misma edad, aristándose ambos todas las noches en la calle del Españolito.

Según parece, Pedro venía sospechando de la fidelidad de Francisca.

Anoche, al encontrarse, él la reorrimó tratando de averiguar si sus sospechas eran ciertas.

Ella negó rotundamente, y Pedro, sacando un revólver, hizo un disparo contra su novia.

El proyectil atravesó á Francisca el brazo derecho por su parte superior.

Huyó el agresor, y la mujer herida fué conducida á la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, siendo asistida por el médico de guardia Sr. Almonacid y el ayudante señor Asensio.

Foco después de haberse dado á la fuga, Pedro López se presentó en la tenencia de Alcaldía del distrito, confesando lo que acababa de hacer.

Después fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

## LA CUESTION DE CRETA

Grizgios y búlgaros

Paris 14. Considerábase como un hecho consumado la dimisión del príncipe Jorge de Grecia del cargo de gobernador de la isla de Creta.

Las noticias de Sofía acusan que se renuevan los conflictos entre los grizgios y los búlgaros, anunciándose para el domingo un nuevo mitin antigriego en Philipopolis.—Mar.

## ABANDONO DEL ESTADO

Pues bien; una riqueza de esta cuantía no tiene entre nosotros ni un establecimiento oficial donde se dé la enseñanza para mejorarla; no merece ni un mal recuerdo del Estado, cuando se acuerda de otras muchas cosas de menor monta.

Labradores inteligentes que desean perfeccionar sus explotaciones agrícolas me han interrogado varias veces por un establecimiento de avicultura cercano á Madrid, donde poder tomar ejemplo de una instalación racional modelo. Les he tenido que contestar que no existe ninguno, ó por lo menos que yo lo he conocido.

En Cataluña hay alguna granja particular, muy notable, según referencias autorizadas, donde se explota la avicultura con todos los adelantos modernos; pero sin carácter oficial donde poder reclamar enseñanzas que las deesean.

## DE VALENCIA

La nueva Aduana

Los valencianos están de plácemes. Merced á la actividad y felices iniciativas de Sr. Navarro Reverter, puede considerarse un hecho el que en breve comenzará la construcción de un nuevo edificio-palacio destinado á Aduana.

En realidad, tan importante mejora responderá cumplidamente á la importancia marítima y comercial de la hermosa capital del Turia, á juzgar por el entusiasmo que en tal motivo reina en ella y por los trabajos activísimos que en tal sentido vienen haciéndose.

Por su parte la Cámara de Comercio convocará á una reunión magna para tratar de tan vital asunto, y su presidente, D. Ramón de Castro, se halla en Madrid con el exclusivo objeto de conferenciar con el Sr. Navarro Reverter acerca de ello.

La Cámara Agrícola envió á este un extenso telegrama de felicitación, é igual han hecho otras importantes entidades que representan las fuerzas vivas de aquella capital.

El ministro, estimulado por sus paisanos y llevado de su acendrado amor á Valencia, realiza incesantes gestiones desde su elevada esfera de acción para que cuanto antes don comiencen las obras de la referida Aduana.

Las nuevas Facultades

Con celo digno de mejor causa, en Valencia se discute apasionadamente en cuáles terrenos deben levantarse las Facultades de Medicina y Ciencias que el ministro de Instrucción pública ha deparado con muy buen acuerdo para Valencia, es que las Facultades se hagan, sea en un sitio ó en otro; para ello todos los valencianos deben unirse, abandonando esas discusiones de tan poca efectividad y ninguna importancia.

Segarra y Juliá.

San José, Julio 906.

## LA PESCA CON DINAMITA

Por la Comandancia de Marina han sido nombrados siete guardas-jurados para la persecución de la pesca con dinamita, que tantos perjuicios y destrozos ocasiona.

Esta vigilancia especial, cuya necesidad se venía sintiendo grandemente, ha comenzado ya á dar provechosos resultados.

Dos traineras han sido sorprendidas pescando con dinamita.

Los guardas-jurados están autorizados para embarcar en buques de vapor ó vela que se dediquen á las faenas de la pesca y prestar la debida vigilancia en evitación de que se conduzcan á bordo cartuchos de dinamita ó otros explosivos de la pesca, poniendo inmediatamente á disposición de la Comandancia las embarcaciones y tripulantes que usen tales materias prohibidas, al objeto de serles impuesto el castigo correspondiente.

Han sido nombrados los guardas á propuesta de la Unión de fabricantes de conservas.

CELOS MAL REPRIMIDOS

## UNA MUJER HERIDA

Un individuo llamado Pedro López, de veinticinco años, soltero, guarda de una obra, sostenía relaciones amorosas con Francisca Llanos, mujer de la misma edad, aristándose ambos todas las noches en la calle del Españolito.

Según parece, Pedro venía sospechando de la fidelidad de Francisca.

Anoche, al encontrarse, él la reorrimó tratando de averiguar si sus sospechas eran ciertas.

Ella negó rotundamente, y Pedro, sacando un revólver, hizo un disparo contra su novia.

El proyectil atravesó á Francisca el brazo derecho por su parte superior.

Huyó el agresor, y la mujer herida fué conducida á la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, siendo asistida por el médico de guardia Sr. Almonacid y el ayudante señor Asensio.

Foco después de haberse dado á la fuga, Pedro López se presentó en la tenencia de Alcaldía del distrito, confesando lo que acababa de hacer.

Después fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

## LA CUESTION DE CRETA

Grizgios y búlgaros

Paris 14. Considerábase como un hecho consumado la dimisión del príncipe Jorge de Grecia del cargo de gobernador de la isla de Creta.

Las noticias de Sofía acusan que se renuevan los conflictos entre los grizgios y los búlgaros, anunciándose para el domingo un nuevo mitin antigriego en Philipopolis.—Mar.

## ABANDONO DEL ESTADO

Pues bien; una riqueza de esta cuantía no tiene entre nosotros ni un establecimiento oficial donde se dé la enseñanza para mejorarla; no merece ni un mal recuerdo del Estado, cuando se acuerda de otras muchas cosas de menor monta.

Labradores inteligentes que desean perfeccionar sus explotaciones agrícolas me han interrogado varias veces por un establecimiento de avicultura cercano á Madrid, donde poder tomar ejemplo de una instalación racional modelo. Les he tenido que contestar que no existe ninguno, ó por lo menos que yo lo he conocido.

En Cataluña hay alguna granja particular, muy notable, según referencias autorizadas, donde se explota la avicultura con todos los adelantos modernos; pero sin carácter oficial donde poder reclamar enseñanzas que las deesean.

## PASATIEMPOS

Batalla modernista

(por Diógenes)

Nada sería de extrañar que al llegar los festos populares se produjera un incendio en el campo político, donde contentamente se quemarían fuegos artificiales, como podría surgir á la llegada de los «baturos», con ocasión de la feria, alguna epidemia por falta de hospitales y carencia de costumbres higiénicas en los pueblos.—H. P.

Conjeto toré y mató muy bien al primero, ganando una ovación, y quedó regularmente con el cuerno que llegó á la muerte quedado y defendiéndose.

Algabeo, que cumplió plausiblemente con el segundo, dió una estocada soberbia al quinto, escuchando tan grande como justa ovación.

Montes, después de un pinchazo, dió una muy buena estocada al tercero; pareó con arto que y no se le pudo oír, perdiendo al sexto, después de haber intentado recibir.

En general, la corrida ha sido mejor que la primera.—N.

Los 40 aspirantes aprobados en las oposiciones á plazas de oficiales cuartos de Hacienda son los señores siguientes, por orden de calificación.

D. Francisco Cid y Abad, Carlos Morales de Setién, Emilio Aroca, Julián Calleja, Luis de Lacalle, Isidoro Vergara, José García Camba, Narciso Amorós, Matías Galán, José María Malló, Alfonso de Eguizabal, Fernando Ferrás, Fernando Gandasegui, Primo Forandéz de Gamba, Enrique Bonal Lorandéz, Juan Tallo, Antonio de Laguna, Manuel Osorio, Felipe S. Soriano, Vicente Minuesa, Luis de la Concha, Juan Salgado, José Muñoz Amo, Francisco A. Orengo, Juan Bergamo, César Gómez Gancho, Augusto Eliees, Ricardo de Aristizábal, Francisco Molina y Escribano, José Fallales, Luis de Antón y López, Joaquín Yuste, Julián Hidalgo, Rafael Carmona, Enrique González de Heredia, Modesto de Pablos, Miguel Martínez de la Riva, Mercedes Molino, Vicente Granja y Marcos Melis.

## EL TIEMPO

15 de Agosto.—Madrid.—La persona más descontentadiza se verá forzada á confesar que el día ha sido en Madrid uno de los más hermosos que pueden disfrutarse en verano.

Ciclo entoldado, brisa del NO, muy agradable, amenazas de lluvia en lo alto y buen temple junto al suelo; más parecé que estamos describiendo un día de verano.

Luce, además, el cielo casi todo de la costa de Galicia que un día madrileño.

La máxima á la sombra no pasa de 26 grados; al sol se eleva á 29 grados. La mínima fué de 19° S.

El barómetro sube lentamente. Con igual parsimonia, pero sin retrocesos lamentables, se va acentuando el cambio atmosférico en el resto de la Península.

Las lluvias son hoy más generales y algo más intensas, extendiéndose desde la zona lluviosa á casi toda la región Norte de España.

En San Sebastián y Orense 1 milímetro, 2 en Coruña, Vizcaya y Santiago, 3 en Santander, 4 en Oviedo, 5 en Oporto y 14 en Pontevedra.

Luce, además, el cielo casi todo de la costa de Galicia que un día madrileño.

La máxima á la sombra no pasa de 26 grados; al sol se eleva á 29 grados. La mínima fué de 19° S.

El barómetro sube lentamente. Con igual parsimonia, pero sin retrocesos lamentables, se va acentuando el cambio atmosférico en el resto de la Península.

Las lluvias son hoy más generales y algo más intensas, extendiéndose desde la zona lluviosa á casi toda la región Norte de España.

En San Sebastián y Orense 1 milímetro, 2 en Coruña, Vizcaya y Santiago, 3 en Santander, 4 en Oviedo, 5 en Oporto y 14 en Pontevedra.

Luce, además, el cielo casi todo de la costa de Galicia que un día madrileño.

La máxima á la sombra no pasa de 26 grados; al sol se eleva á 29 grados. La mínima fué de 19° S.

El barómetro sube lentamente. Con igual parsimonia, pero sin retrocesos lamentables, se va acentuando el cambio atmosférico en el resto de la Península.

Las lluvias son hoy más generales y algo más intensas, extendiéndose desde la zona lluviosa á casi toda la región Norte de España.

En San Sebastián y Orense 1 milímetro,

# Regalos del "Diario"

Para nuestros suscriptores de Madrid y provincias. En obsequio de nuestros suscriptores de Madrid y provincias, tenemos establecidos con otras empresas y casas editoriales contratos que nos permiten ofrecer a aquellos extraordinarias ventajas mediante numerosas y sorprendentes combinaciones de regalos.

Para disfrutar de cualquiera de esas combinaciones es condición absolutamente indispensable que los suscriptores de provincias hagan el pago de la suscripción por un año, cuyo importe es de 20 pesetas. Los de Madrid pueden efectuarlo por trimestre (4,50 pesetas), semestre (9 pesetas) ó año (18 pesetas), disfrutando el regalo que elijan en la proporción correspondiente al tiempo de su abono.

## 1. COMBINACION

Para nuestros lectores en general. Los suscriptores por año en provincias, ó por trimestre, semestre ó año en Madrid, tendrán derecho a recibir, previo el pago de la suscripción, durante dicho tiempo, 4 más de DIARIO UNIVERSAL la importante revista

## NUEVO MUNDO

cuyo coste anual es de 10,40 pesetas, y que mediante esta combinación será recibida por nuestros suscriptores absolutamente gratis.

## GEDEON

Los labradores, los propietarios, los comerciantes en artículos comestibles, los aficionados al campo y a las industrias rurales, pueden elegir en voz de los dos periódicos anteriores la revista agronómica popular.

## ESPAÑA AGRICOLA

que se publica todos los sábados, bajo la dirección de nuestro compañero Curie, y que contiene cuanto interesa conocer a la agricultura, y una amplia información de los mercados de toda España.

Los aficionados a la fiesta nacional podrán recoger como regalo, en iguales condiciones que las anteriores, la notable revista turina.

## SOL Y SOMBRA

cuyo número semanal cuesta 20 céntimos y que nuestros suscriptores por año recibirán gratis.

## GRAN VIDA

el periódico de sport más antiguo y más leído de Madrid, con opción a los mismos regalos y ventajas que da a sus suscriptores.

## HOJAS SELECTAS

que se publica todos los meses, con más de 100 páginas y numerosos dibujos, actualidades, etc. Como cada uno de sus números vale una peseta, supone para nuestros lectores un regalo de diez pesetas al año.

## 2. COMBINACION

Por esta segunda combinación, los suscriptores por año en provincias podrán elegir diez volúmenes de los de Madrid, dos, cinco ó diez, respectivamente, entre los publicados por la notable Colección Alegria, cuyas publicaciones festivas, sin menoscabo de la decencia y buen gusto, son archivo de ingenio y gran humor. Los volúmenes de dicha colección que están elegantemente presentados, y se venden sueltos al precio de una peseta, son los siguientes:

Volúmenes I.—Aventura del cabo López en el Transcuro, con ilustraciones de Ali el Rubio. II.—Historias bávaras, por Gasón. III.—Cuentos de mi tierra, por Castro Les. IV.—Portugal en brazos, Luis Taboada, ilustraciones de A. Xaudaró. V.—El rapto de Sabina, por A. R. Bonnat, ilustraciones de Verdugo. VI.—Madrid pintoresca, Eusebio Blasco, ilustraciones de Enciso. VII.—Historias bávaras, por Gasón, y Cuentos de mi tierra, por Castro Les. 2.ª serie. VIII.—El prometido de Areola, por Mark Twain. VIII. Historias bávaras, texto y dibujos de Menechis. IX.—El castor, por Juan Pérez Zúñiga, dibujos de Zúñiga. X.—Flores de comarca. Colección de cuentos, anécdotas y descripciones de los grupos de nuestras comarcas, con ilustraciones de E. Verdugo. XI y XII.—Cuentos bávaros, por Eusebio Blasco, dos tomos con ilustraciones de Gasón. XIII.—La novela cómica, por Pedro J. Solás, ilustraciones de Karikato. XIV.—Memorias... a la familia, por Tomás Lucho, dibujos de Olla.

## 3. COMBINACION

Los suscriptores por año en provincias que prefieren esta sexta combinación, recibirán como regalo libros por valor de

diez pesetas de los que se enumeran en la siguiente lista, todos los cuales están hermosamente editados por la casa editorial "La Vida Literaria", de Barcelona. Los suscriptores de Madrid podrán elegir por valor de 2,50, 5 y 10 pesetas respectivamente.

## Tomos A DOS pesetas.

Wells (Herberto Jorge).—La vida maravillosa. El hombre invisible. Anticipaciones. Los primeros hombres en la luna. El amor y el Sr. Lewisham. Ruedas de fruma, ilustrado. Cuando el dormido despierta. El alimento de los dioses, dos tomos (ilustrado). Casario Gallardo (Carlos).—¿Cómo debo conducirme en sociedad? El arte de bien comer.—Maldito Suroeste. Historia de dos almas.—Gé de Hermoso (Virginia), Incumbidos. Laomede.—Estudios económicos. La cuestión de los cambios.—Zola.—L'Assomoir (La taberna).—Fouquet de Terrail.—Sin surtir (Historia de un niño perdido).—Victor Hugo.—Los miserables (tres tomos).—Bertolozzi.—El arte de guisar.—Carnegie. El triunfo de la democracia, Inglaterra juzgada por un americano.

## De UNA peseta.

Arrieta. Un oficio. La princesa Oghorof. La amiga, Casar la hija, Niania. Dilectos.—Olivero Twist. El triunfo de la inocencia. La tierra de Tom Tiddler. Diez años (dos tomos). Bernabé Rudge (tres tomos). La casa ligubre (tres tomos). Nicolás Nickleby (tres tomos). Aventuras de Pickwick (tres tomos). Stendhal.—Armando.—Aubert.—La estampería.—Boswell.—La novela de las obreras.—Goldsmith.—El vicario de Wakefield. Poe.—Aventuras de Gordon Pym. Memorias de un policia.—L'Español.—Los Millares.—Gepel.—Páginas rusas.—Colina (W).—El misterio de los mitos, amor y sinceridad.—Fouquet de Terrail.—La montañesa. Los hijos de Judas. Amor fatal. Los espasmos de la Opera. Los compañeros de amor. La leyenda de Pulcinella. La dama del guante negro. La condesa de Asik.—Carverley.—El dominio de los negocios. El A B C del dinero. Isaacwell.—El ideal americano. Las dos Américas. La vida inglesa. La vida en el Rancho. La conquista del Oeste.—Kipling. Kojima Yajima.—El Japón desconocido.—Julio Verne.—De la tierra a la luna. La vuelta al mundo en ochenta días. Cincuenta años en globo.—Tranquillo.—El secreto de Miss Aurora. La abnegación de un amante.

## A 1,50 pesetas.

Campesinas.—Los pequeños poemas, dulces y humoradas. A 0,50 pesetas. Gervilla.—El secreto de Doria. El martirio de Raissa, Susana Normis. Una vida de amor.—Herzogen.—Garmen.—Basilide.—Corazón rebelde.—Oris y Niamos.—Los amargos de Benito. Confesiones de mujeres.—P. du Terrail.—El secreto terrible.—Stendhal.—Massimilla Doni. La abadesa de Castro.—Dante.—El hijo maldito.—Gaudier.—Jettatura.—Schell.—Los amo-

res de una mujer.—Dostoyevski.—Los proceos.—Chomphrey.—El fin de la piedad.—Chomphrey.—El corazón.—Pérez.—El bandido Dubrofski.—L'Espresso.—La batalla de la vida.—Turmo.—Un drama en antigua.—Gómez Carrillo.—Los labios alucinados.

## 4. COMBINACION

Para médicos y farmacéuticos. Los suscriptores de provincias que prefieren esta cuarta combinación un irán derecho, mediante el pago de la suscripción anual, a elegir obras de Medicina por valor de diez, entre las que enumeramos en la siguiente lista, que iremos aumentando de continuo con las más notables y recientes publicaciones. Los de Madrid elegirán por valor de 2,50, 5 y 10 pesetas.

Bonera Lania.—Las infecciones y sus derivados.—169 páginas (3 pesetas).—La gran obra del farmacéutico. (Ensayo sociológico).—141 páginas (2 pesetas).—Cuadro sinóptico de nomenclatura química.—Follet (1 peseta).

Bonera Lania.—Los microbios patógenos.—Tomo de 325 páginas, encuadrado en piel (4,50 pesetas).—Terapéutica sugestiva y sus aplicaciones a las enfermedades nerviosas y mentales, cirugía, obstetricia y pedología.—300 páginas, piel (3,50 pesetas).

Monneret.—Las enfermedades infecciosas en Madrid.—531 páginas, piel (4 pesetas).

Fernand.—Primeros auxilios a los envenenados, ahogados, heridos y enfermos por indisposición repentina.—300 páginas con grabados (3 pesetas).

Capina y Capa.—Medicación y medicamentos cardiomotores.—334 páginas, piel (4 pesetas).

Rayo Vilanova.—Diagnóstico de las enfermedades de la médula espinal.—120 páginas con grabados y una lámina en color. Piel (5 pesetas).—Diagnóstico de las enfermedades de las vías digestivas (comprendiendo el hígado y el páncreas).—400 páginas, piel (4 pesetas).

Vicenzo.—Temas de las autopsias con aplicación a la práctica forense.—84 páginas con grabados, piel (3,50 pesetas).

Rindfleisch.—Elementos de Patología.—270 páginas (5 pesetas). Weber.—Tratado de Climatoterapia.—302 páginas (5 pesetas).

André.—Las nuevas enfermedades nerviosas.—403 páginas, piel (4 pesetas).

Bauer.—De la alimentación de los enfermos y sus medios curativos dietéticos.—378 páginas (5 pesetas).

Canabes.—Nuevo formulario de botella, con las fórmulas de las clínicas de Viena.—500 páginas (4,50 pesetas).

Buck.—Elementos de farmacología general.—356 páginas, piel (4 pesetas).

Fernandez.—La Antropología criminal.—262 páginas con grabados, piel (4,50 pesetas).

Gómez (causa).—Nuevas investigaciones sobre el tiroideo y la medicación tiroidea.—260 páginas con grabados, piel (3,50 pesetas).

Méix.—Los microbios y las enfermedades.—Guía práctica para el estudio de los micro-organismos.—800 páginas, con 133 grabados (6 pesetas).

## 5. COMBINACION

Para los maestros y alumnos de las escuelas de primera enseñanza. En vez de cualquiera de las combinaciones anteriores, el suscriptor por año en provincias puede elegir esta quinta combinación, la cual le da derecho a recibir DIARIO UNIVERSAL y como regalo libros por valor de veinte pesetas, elegidos entre los que figuran en la siguiente lista de libros aprobados por Real orden para servir de texto. Los de Madrid podrán elegir por valor de dos, cuatro y ocho pesetas respectivamente.

Solana (Eusebio).—Notiones de Doctrina Cristiana. 6.ª Historia Sagrada: primer grado, 0,25 pesetas; doctna, 3 pesetas; segundo grado, doctna 6 pesetas.—Cartilla de lectura y escritura: 0,10; doctna, 0,75 pesetas.—Silabario-cateo de lectura y escritura: 0,20; doctna, 1,80 pesetas.—Lecturas infantiles: 0,75; doctna, encartado, 7,20 pesetas.—Lecturas de oro: 1 peseta; doctna, 2,50 pesetas.—Alfabeto encartado: 1 peseta; doctna, 3,80 pesetas.—Lecturas de Gramática: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas; segundo grado, 0,60; doctna, 6 pesetas.—Resumen de Orografía castellana: 0,50; doctna, 3 pesetas.

Lecturas de Geografía: 0,50 pesetas; doctna, 3 pesetas.—Lecturas de Historia de España, primer grado: 0,25; doctna, 3 pesetas.—Tratado elemental de Geografía: 6.ª Historia de España: 3 pesetas.—Lecturas de Aritmética, primer grado: 0,25; doctna, 3 pesetas; segundo grado: 0,50; doctna, 3 pesetas.—Lecturas de Aritmética: primer grado: 0,25; doctna, 3 pesetas; segundo grado: 0,50; doctna, 3 pesetas.—Lecturas de Geometría y Agrimensura: 0,35; doctna, 3 pesetas.—El trabajo manual en las escuelas primarias: 1,50 pesetas.—Concepto y evolución del trabajo manual y educativo: 0,60 pesetas.

Asensio (Victoriano F.).—Notiones de Geografía: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Resumen de Derecho: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas; segundo grado, 0,75; doctna, 7,20 pesetas.—Colección de problemas de Aritmética, 1,50 pesetas.—Notiones de Física: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Notiones de Química y Mineralogía: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Notiones de Botánica y Zoología: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Fisiología y Higiene: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Fisiología y Higiene: segundo grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Cartilla Agrícola: 0,25; doctna, 3 pesetas.—La tierra instruida. (Notiones de Fisiología y Higiene, con aplicación a la Economía, Medicina y Farmacia doméstica): 0,75; doctna, 7,20.—Notiones de Ciencias Físicas, Químicas y Naturales: 1 peseta; doctna, 3,80 pesetas.

# Guía general de profesiones, industrias y negocios

<b>Abogados</b> Abad Seller (D. Eleuterio), Serrano, 40. Abril y Ochoa (D. José), Piamonta, 5. Agudo y López (D. Francisco), San Vicente, 23. Alonso y Bayón (D. Mariano), Moratín, 58. Alvarez Arranz (D. José), Mayor, 46. Aracón y Cózar (D. Andrés), Santa Engracia, 58. Arriola y Tamaro (D. Santiago), Caballero de Ochoa, 84. Barea y Lorente (D. Ricardo), Hortaleza, 17. Bergia y Olmedo (D. Pablo), Santa Clara, 2. Buenadía y García (D. Pedro Vicente), Ventura de la Vega, 11.	<b>Cabello y Guillén de Toledo (D. Alfonso), Arrieta, 4.</b> Cabello y Guillén de Toledo (D. José), Arrieta, 4. Castillejo y Gutiérrez (D. José Luis), Paseo del Prado, 22. Cañosa y Sánchez Solórzano (D. José), Jovellanos, 3. Corona Rivas (D. Francisco), Arrieta, 4. Corona y Pareja (D. José), Amor de Dios, 8. Covallán y Frera (D. Víctor), Francisco Rojas, 2. Díaz Valero (D. Carlos), San Mateo, 22. Doval y Rodríguez (D. Gerardo), Sagasta, 19. Edo y Monzonis (D. Basilio), Bordadores, 4, dupdo. España y Elizari (D. Juan), Atocha, 125. Fernández de la Posa (D. Avelino), Glorieta de San Bernardo, 4.	<b>Gallegos y Mondéjar (D. Emilio), Puencarral, 18.</b> García Barzanallana (D. Manuel), Orellana, 3 trp. García de la Barga (D. Pedro), Trujillos, 7. Gómez Perostereza (D. Fermín), Hernán Cortés, 12. Gutiérrez y García Prieto (D. Manuel), Almirante, 8. Gutiérrez y Eguiluz (D. José), Hita, 4. López Ollas (D. Gabriel), Amor de Dios, 9. López Ollas (D. Gabriel), Amor de Dios, 9.	<b>Prates y Bayona (D. Pio Vicente), Claudio Coello, 44.</b> Pérez Asensio (D. Francisco), Hortaleza, 38. Pérez Oliva (D. Isidro), Conde de Xiqueña, 45-17.	<b>Academias</b> Corte y confección para señoras, Montero, 25. En Urrada por el calle de San Alberto, 1, primero.	<b>Alhajas</b> Para platería y joyería barata, Espoz y Mina, 11.	<b>Camiserías</b> Hijos de Atanasio Magdalena.—Arsenal, 13.—Gran liquidación por reforma.	<b>Labradores</b> En menos de dos años se han agotado las copias de este libro. En la nueva edición se insertan cuestionarios, correspondencias y todo una de las lecciones, que en vez de ser preguntas y respuestas, facilitan mucho el estudio, haciendo reflexivo. Asimismo, figuran en la nueva edición, Ejercicios prácticos de Aritmética, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Notiones de Física: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Notiones de Química y Mineralogía: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Notiones de Botánica y Zoología: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Fisiología y Higiene: primer grado, 0,25; doctna, 3 pesetas; segundo grado, 0,25; doctna, 3 pesetas.—Cartilla Agrícola: 0,25; doctna, 3 pesetas.—La tierra instruida. (Notiones de Fisiología y Higiene, con aplicación a la Economía, Medicina y Farmacia doméstica): 0,75; doctna, 7,20.—Notiones de Ciencias Físicas, Químicas y Naturales: 1 peseta; doctna, 3,80 pesetas.	<b>Publicaciones</b> Derecho y Jurisprudencia en España.—Rudimentos de derecho, por D. B. Argente, Abogado del Colegio de esta corte, y por D. Alfonso Retortillo, Profesor de la Escuela Normal y de la Universidad de Madrid, con un prólogo del Sr. Sanz y Escartín, Consejero de Instrucción Pública. Tercera edición, corregida y considerablemente ampliada. Libro para uso de los alumnos de "Derecho Usual" en los institutos y Escuelas Normales y guía del aspirante al grado de Licenciado en Derecho.
---	---	--	---	--	---	--	---	--

## MATIAS LOPEZ

Chocolates.  
Cafés superiores.  
Tés.—Tapiocas.  
Bombones.  
Caramelos retrescantes.  
Pastillas de café y leche.

### LOS TIROLESES, Conde de Romanones, 7 y 9 entrios.

### SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11, MADRID  
Capital: 12.000.000 de pesetas.  
Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Saragosa y Lisboa

### GRAN PREMIO Exposición universal de Lieja de 1905

LA MÁS ALTA RECOMPENSA

### PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfatos.	Glicerina.
Nitrato de sosa.	Acido sulfúrico anhídrido.
Sales de potasa.	Acido sulfúrico ordinario.
Sulfato de amoníaco.	Acido nítrico.
Sulfato de sosa.	Acido clorhídrico.

### ABONOS

Para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos.

Dirigirse a la SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO  
Villanueva, 11, Madrid.  
Dirección postal: Apartado núm. 340.  
Dirección telegráfica y telefónica: Geinco, Madrid.

## "EL DIA"

### COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital Diez millones de pesetas  
FUNDADA EN 1901  
EN CARTAGENA

### INCENDIOS VALORES MARITIMOS

Subdirecciones y Agencias en todas las provincias de España y principales puertos del Extranjero.

## LA ESTRELLA

Capital: 10.000.000 Ptas.  
Garantía: 12.000.000 Ptas.

### SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Vida—Rentas—Incendios—Marítimas—Valores—Paquetes—Mercancías  
DIRECCIÓN GENERAL: MADRID.—Tetuán, 17 y 19, y Preciados, 3, pral.

### ALHAJAS

oro, plata, platino, gacónes perlas y brillantes, se pagan bien. Zaragoza, 9, y Frea, 2.

### Ramona

Costurera y rasu o sea. Ración. Corredora Baja, núm. 27.

### PLANCHADORA

Calle San Andrés, 31 tienda.

### PARA CABALLEROS

Trajes, Pardesús. Prendas sueltas, etc., etc. hechas en todas medidas.

### Constructora Sevillana de Cemento Armado

SEVILLA.—Santa Clara, 23.—SEVILLA  
Alberca y aligues desde un céntimo el litro. Cercas de hino desde 200 pesetas el metro. Hincos sueltos desde 200 pesetas el metro. 2,10. Baños corrientes de 6 pesetas más económicas que los de igual cuba de hoja de lata. Baños de luz a mitad de precio que los de mármol. Pesebres para reus a 18 pesetas. Canal para riegos de mármol 4 y 8 pesetas metro. Tubos. Maestroses con ardoles 40 por 100 metros para 10 metros para líquidos desde 15 a 500 arrobas a precios de los de hierro. Pilones para coque acústicos, 4 pesetas a 75 de 20 fanegas. Písea de cuadra. Dornillos lisos de cemento para solería, cañales para coque, Acotena. Todas las obras garantizadas por un tiempo determinado.

### ANUNCIOS: ALCALA, 6 v 8, entresuelo

### Jareño y Compañía

MADRID  
GRANDES TALLERES DE Construcciones metálicas y fundición de hierro. Armadura, puentes, vigas armadas, soportes, columnas fundidas, alfilería, cerrajería de construcción, etc.  
Dirección: Palafox, 15. Teléfono 2.288.

### BUENA OCASION

de comprar muebles, buenos y baratos, para salobas, despachos y comedores, de todos los estilos, del almacén de la calle de Alcalá, 17, en liquidación, que por haber tenido que desponer el local, se ha trasladado a Peñafiel, 7, entrada por la de Jardines. Exposición de muebles A. VALLERO, Paseo de San Vicente, 4. Exportación a provincias.

### ANUNCIOS. Plaza de Santo Domingo, 43, pral. deha.

### FOLLETIN DEL DIARIO (62)

## Los millones de Berquolier

RENÉ DE PONT-NEST

me inspira ahora más que de precio; pero no quiero que siga creyéndose una nea que se considera demasiado dichosa con llevar su apellido. Le dejaré libre de administrar a su gusto nuestras rentas, y si no me proporciona bastante dinero para atender a mis necesidades personales, recurriré a tí, esto es todo.

—Pero no, no te censuro, al contrario! ¡Prehero que seas así, eso me tranquiliza para el porvenir! Cuando yo no exista sabrás por lo menos defenderte. Además, estoy segura de que M. Guerrard no te abandonará nunca; aún ayer me juró que si era necesario sabría colocarse entre M. de Blangy-Portal y tú.

—Has visto, pues, al doctor en París? —Sí, le encontré por casualidad, y puedes figurarte si hablamos de tí. Tiene un excelente corazón; no se perdona el haberme casado tan mal y nos quiere con devoción a las dos. Por eso estoy deseando que vuelvas al hotel de la calle de Lille, pues entonces podré estar siempre al tanto de lo que te ocurra.

—Nos marcharemos pronto de Houlgate.

—No te olvides, así que hayas fijado la fecha de tu viaje, de avisármelo, pues también yo partiré en seguida.

—¡Volverás a la calle de Prony? —Por de pronto, no; volveré a instalarme en Vernueil.

—¿Por qué? El verano termina, y si tú permaneces en el campo me será más di-

fiel aún verte, pues no podré aprovechar para ello un momento de libertad como pudiera hacerlo en París.

—¡Es cierto! ¡Ah! pero la «vlla Claudia» me recorda sólo días felices, mientras que el hotel de la calle de Prony... —Mad. Fremerol casi no pudo contener un estremecimiento, pero prosiguió sin embargo:

—En Vernueil vivíamos juntas, dichosas, mientras que fué en mi hotel donde te dí a M. de Blangy-Portal.

—Te lo ruego, abandona esas tristes ideas y prepárate para volver a París al mismo tiempo que yo. Luego, en París, no sólo me tendrás a mí, sino a M. Guerrard, que te dará noticias más y nos ahorrará entrevistas.

—¿Te ama tanto? —¿Temo que me ame demasiado! —¿Qué quieres decir? —Que el afecto que naturalmente me ha manifestado por ser hija tuya ha crecido con su disgusto y sus remordimientos por haberme casado con su amigo, y temo que ese afecto ha tomado una forma más tierna.

—Eso sería posible.

—Bien sabes que nosotras las mujeres pocas veces nos engañamos en estas materias.

—Pues bien; tanto mejor si es así.

—¿Cómo tanto mejor? —Eso hará que jamás te abandone.

—Pero sufrirá, pues supondrás... —No supongo ni pienso nada. Si M. Guerrard supiese ese será su castigo; pero el amor que te profesa me tranquiliza. Es un bueno y noble amigo. Estoy segura de que se haría matar por tí.

—¡Oh! cómo te entusiasmas con el doctor! ¿Te habrá hecho confidencias? —La duquesa había pronunciado estas frases haciendo esfuerzos por sonreír; pero estaba tan visiblemente emocio-

na que se apresuró a desviar la conversación de tan delicado asunto.

Sin embargo, algunos instantes después cuando Claudia se alejó de Brimboborion, Mad. Fremerol, que la había acompañado hasta el coche, murmuró al encontrarse sola nuevamente:

—¡Puesto que Guerrard ama a mi pobre hija, sabrá defenderla contra todos y podrá morir tranquila!

CAPITULO DECIMONOVENO

¡Una madre!

Durante los quince días que siguieron a esta última visita de Claudia a su madre, M. de Blangy-Portal se presentó muy raras y breves ocasiones en su casa de Houlgate, sin que una sola vez hablara con su esposa de la escena que siguió a la representación en el teatro de Trouville ni de su separación de bienes.

Era de creer ó que Roberto estaba convencido de que la duquesa no se atrevería a poner en ejecución su proyecto ó que afectaba por orgullo no querer intentar nada para que su esposa volviese de su determinación. De ahí que no hubiera cambiado ni su tono friamente cortés ni sus hábitos de libertad; pero la hija de Genova, que estaba resuelta a no variar la línea de conducta que se había trazado, no le hacía jamás la menor observación, dejándole que viviera absolutamente a su gusto, hasta que el mismo Roberto observó una mañana que era llegada ya la época de alejarse de la playa.

—¡Partiremos cuando quieras!—respondió sencillamente su esposa.—Estoy dispuesta desde hace mucho tiempo, pero os

se hubiese atrevido a aventurarse en el parque, hacia el lado del kiosko. Había llegado al extremo de sentir temor al ver el techo de tejas rojas de aquel, a través de los árboles deshojados por el otoño, y ello había hecho que abandonase su antiguo dormitorio en la parte del jardín, instalándose en la anterior del hotel.

Además hacia que durmiese en una pieza vecina, y en sitio donde pudiese oír, su antigua camarera Julia, que llevaba más de quince años sirviéndola, y que era la única entre la servidumbre que sabía que Claudia era su hija.

Esta serie de precauciones que adoptaba Mad. Fremerol contra su miedo alarmaban a Guerrard en vez de tranquilizarle, pues temía que la desgraciada descubriese su secreto durante cualquiera de las alucinaciones que aun despierta sufría; así que se iba a verla casi diariamente y la observaba con suma atención.

Mas con gran sorpresa suya, una mañana en que para calmar sus nervios quiso redactar una receta, aquella se opuso, diciendo con extremada vivacidad:

—Os lo agradezco mucho, pero dejadme consultar a mi médico. ¡Aquí no sois ni debéis ser más que un amigo!

—No tenéis confianza en mí?—dijo Pablo riendo.

—¡Oh! no digo eso, pero mi antiguo doctor Marceau se resentiría si admitiese otros cuidados que los suyos. ¡Vos sois mi amigo, nuestro amigo, pero nada más! En este hotel no se conoce al señor doctor Guerrard.

Genevieve repitió esto con tanta insistencia, que el antiguo compañero de plañerías de Roberto estaba, no ofendido, pero sí estupefacto.

Pero luego, como no abrigaba ninguna vanidad profesional, supuso únicamente que Mad. Fremerol, que no ignoraba que durante muchos años había olvidado la